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Focus sur le président chinois

XI JINPING,
HOMME DE CULTURE

réforme des institutions de L’etat

Le président de la République
Abdelmadjid Tebboune a la ferme
détermination de mettre en œuvre

l’ambitieux projet qui vise une réforme
globale de l’État avec toutes ses

branches et institutions, a affirmé, hier
à Alger, le Premier ministre Nadhir

Larbaoui, dans un discours à l’occasion
de la cérémonie de remise des diplômes
de la 52e promotion de l'École nationale

d'administration.
Page 3

LA FERME DÉTERMINATION
DE TEBBOUNE 

ALGÉRIE – RUSSIE 

Première session
des consultations

politiques 
Page 3

700 projets de start-up
bénéficiaires 

page 2

insuffisance
de personnel qualifié 

page 4

formation en entreprenariat cantines scoLaires 

Zelensky, un fiasco
Pour l’occident

page 24

Le président ukrainien Limoge son chef d’état-major

Pages 5, 6 et 7



nATIONALE

le jeune indéPendant # 7814 du dimanche 11 février 2024

2SélEction
aUx olympiadES
dE mathématiqUES 
Plus de 1 000 participants
à médéa…

lE coUp d’envoi des Olympiades de
mathématiques a été donné hier, à partir du
lycée Khadidja-Benrouissi de Médéa, par
Zinedine Ben Bouzid, directeur de
l’éducation de la wilaya, en présence des
encadreurs et des enseignants de la filière
mathématiques. Pas moins de 1 064
candidats issus des cycles moyen et
secondaire ont pris part à l’opération de
sélection. Les candidats ont été répartis à
travers trois centres désignés à cet effet, à
savoir le lycée Khadidja-Benrouissi pour
les candidats du secondaire et les CEM
Fodil-Skender et Imam-Lyès pour les
candidats du moyen. Le
premier responsable du secteur a souligné,
à cette occasion, l’importance des
mathématiques dans le développement des
capacités cognitives de l’élève, appelant la
tutelle à accorder un grand intérêt à
l’enseignement de cette matière. La
principale condition exigée pour la
participation aux olympiades est
l’obtention d’une note moyenne en
mathématiques supérieure à 18/20 au titre
de l’année scolaire en cours pour les élèves
du cycle moyen et secondaire des filières
de tronc commun sciences expérimentales,
technologie, mathématiques et techniques
mathématiques.
Pour rappel, des épreuves qualificatives
sont organisées en vue de la préparation
des Olympiades internationales de
mathématiques, un événement planétaire
qui a lieu chaque année et auquel l’Algérie
prend part et enregistre des distinctions aux
différentes éditions.
Compétition mondiale destinée aux élèves
des lycées et collèges, l’Olympiade
internationale de mathématiques (OIM)
dont la 1re édition a eu lieu en 1959 en
Roumanie, se déroule chaque année dans
un pays différent et accueille des
participants des 5 continents. 

Nabil B.

… et plus de 8 700 autres
à blida 
lES mEillEUrS matheux de la wilaya de
Blida ont concouru pour les
65e Olympiades internationales de
mathématiques (OIM), qui auront lieu cet
été à Tunis, selon un responsable de la
direction de l’éducation de la wilaya. Au
total, 8 704 élèves des lycées et CEM de la
wilaya de Blida ont pris part hier à
l’épreuve de la «reine des sciences» dans le
cadre de la phase éliminatoire. Le même
responsable a affirmé au Jeune
Indépendant que cette phase a ciblé 7 320
collégiens et 1 384 lycéens. Les 8 704
candidats sélectionnés dans leurs
établissements respectifs, en fonction de la
moyenne (plus de 17/20 au 1er trimestre en
mathématiques), ont passé cette épreuve
d’une durée de 4 heures au niveau de 24
centres réquisitionnés à cet effet. Dans la
ville de Boufarik, c’est le collège Moufdi-
Zakaria qui a été retenu. Ce sont 458
élèves de 2e, 3e et 4e AM, issus de 10
collèges de la commune de Boufarik, les
meilleurs en mathématiques ayant obtenu
des moyennes entre et 20/20 au
1er trimestre, qui ont été retenus. Tous les
moyens humains et matériels ont été mis à
leur disposition, a déclaré le chef du centre,
Ahmed Bouteldja. 
A leur sortie, certaines élèves ont fait part
de leur satisfaction d’avoir participé à cette
grande épreuve, précisant avoir fait de leur
mieux pour solutionner tous les exercices.
Selon Anis, un collégien en 1re AM, «le
sujet comportait des exercices de haut
niveau», ajoutant «avoir toutefois apprécié
la difficulté et avoir hâte de participer à la
prochaine édition, pour laquelle il envisage
de développer, au préalable, davantage ses
connaissances en mathématiques.

T. Bouhamidi

Un contrat de partenariat
visant la production de
matières premières d’antibio-
tiques à l’usine de Médéa a été
signé entre le groupe Saidal et
le groupe pharmaceutique
indien Octavius Pharma. C’est
ce qu’a indiqué le groupe phar-
maceutique public dans un
communiqué.
La cérémonie de signature s’est
tenue au siège du groupe Sai-
dal, jeudi, en présence du PDG
du groupe, Wassim Kouidri, du
directeur de l’entreprise indien-
ne, Kirian Padia, ainsi que des
cadres des deux entreprises.
La reprise de l’activité de cette
usine, disposant d’une capacité
de production de 750 tonnes

par an, débutera en juin pro-
chain, a précisé la même sour-
ce.
«Le projet de relance de l’usine
de Médéa est désormais une
priorité pour Saidal, afin de
satisfaire le marché local dans
une première phase et d’expor-
ter par la suite» a indiqué le
groupe dans le communiqué.
Il convient de noter que le PDG
de Saidal a indiqué au mois de
janvier passé que la capacité de
production de cette unité en
antibiotiques s’élève à une
valeur de 850 millions de dol-
lars. Alors que les besoins du
marché algérien ne dépassent
pas les 250 millions de dollars.
Ceci offre à Saidal, selon lui, la

possibilité d’exporter 75% de
sa production. Le PDG a aussi
relevé que la production de
cette matière première pour les
antibiotiques est considérée
comme «rarissime» en raison
de sa forte consommation
d’énergie. Cependant, l’Algérie
dispose de l’infrastructure
énergétique nécessaire, la pla-
çant dans une position compéti-
tive sur le marché international.
Pour rappel, l’activité de pro-
duction des matières premières
dédiées à la fabrication des
antibiotiques à l’unité de
Médéa est à l’arrêt depuis plus
de 15 ans. Dès son installation
à la tête du secteur de l’indus-
trie pharmaceutique, Ali Aoun

avait souligné l’impératif d’une
mise à niveau du complexe
Antibiotical de l’unité de Sai-
dal à Médéa, afin qu’il puisse
atteindre des niveaux de pro-
duction en mesure de couvrir
les besoins du pays.
Il avait aussi affirmé que ce
complexe dispose d’atouts suf-
fisants pour être relancé et
contribuer à fournir le marché
national en antibiotiques,
réduisant ainsi la facture des
importations. Afin de relever le
défi de cette relance, le plan de
mise à niveau mis en place a
fait l’objet d’un suivi perma-
nent et rigoureux jusqu’à sa
concrétisation sur le terrain.

Sihem B.

antibiotiques 

Production de la matière première
en juin

En sus de cette première session de
formation, au profit de 700 étudiants
issus de différentes universités du

pays, le ministre de l’Enseignement supé-
rieur a également affirmé que 102 respon-
sables de centres d’entrepreneuriat ont été
formés au cours de cette année. «Nous pré-
voyons la formation de 3 700 étudiants à
travers ce programme», a-t-il souligné,
visant à développer les connaissances des
étudiants dans le domaine de l’entrepreneu-
riat en vue de participer à la création de la
richesse nationale. Il a rappelé, dans ce
sens, que les textes de lois promulgués
contribuent à promouvoir l’esprit de l’en-
trepreneuriat dans les milieux universi-
taires.
Pour sa part, le ministre de l’Economie de
la connaissance, des Start-up et des
Microentreprises a annoncé que «ce nou-
veau programme, destiné aux centres de
développement de l’entrepreneuriat, a été
élaboré par des experts en coopération avec
l’Organisation internationale du travail

(OIT) selon des normes mondiales», a-t-il
expliqué.
«Ce programme comprendra trois parties
essentielles. Il s’agit d’un volet théorique
sur les bases de l’entrepreneuriat, un volet
pratique, ainsi que des échanges avec de
véritables entrepreneurs pour faire passer
leur expertise aux étudiants», a-t-il pour-
suivi. Il convient de noter que les étudiants
formés seront éligibles pour obtenir un
financement par l’Agence nationale d’ap-
pui et de développement de l’entrepreneu-
riat (ANADE).
Le même responsable a souligné que «trois
objectifs ont été tracés pour l’université, à
commencer par la sensibilisation, la forma-
tion et enfin l’accompagnement des étu-
diants pour la concrétisation de leurs pro-
jets». Exprimant la volonté de son départe-
ment de transformer l’université algérienne
en «un moteur pour l’économie et l’entre-
preneuriat», il a également mis en avant
que l’Algérie a besoin d’un nombre plus
élevé d’entrepreneurs.

Par ailleurs, les étudiants ont participé en
grand nombre à cet événement, dont cer-
tains ont exposé leurs projets dans des
domaines variés, à l’instar de l’agronomie,
le tourisme, la production cosmétique et
l’éducation. 
«Notre idée est de fournir des formations
pratiques dans le domaine du fitness et de
la nutrition, et ce en coopération avec les
salles de sport ou les institutions sportives.
On a eu cette idée après avoir constaté les
prix exorbitants et la difficulté d’obtenir
des documents et des cours dans ce domai-
ne, qui sont à l’origine de l’étranger, par
conséquent, on a pensé a lancé un projet
local», a expliqué Abderraouf, l’un des fon-
dateurs de «Fitness Performance Acade-
my», qui propose des formations spéciali-
sées dans le domaine sportif. 
Il convient de rappeler que le lancement
des centres de l’entrepreneuriat au niveau
des universités a débuté en juillet dernier,
avec l’inauguration de 84 centres.

Rim Boukhari 

formation sur l’entrePreneuriat

700 PROJETS DE START-UP
BÉNÉFICIAIRES

Un programme de formation dédié aux étudiants inscrits dans les centres de développement
de l’entrepreneuriat a été lancé, hier, par le ministre de l’Enseignement supérieur et de la Recherche

scientifique, Kamel Baddari, en compagnie du ministre de l’Economie de la connaissance, des Start-up
et des Microentreprises, Yacine El-Mahdi Oualid, et ce à la faculté des sciences de l’information

et de la communication de l’Université d’Alger.
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lE parti du Rassemblement national
démocratique (RND) appelle à l’unité
nationale, à la vigilance contre les
menaces internes et externes, et à la pro-
motion d’un discours politique respon-
sable pour assurer la stabilité et le progrès
continu de l’Algérie.
Lors d’un rassemblement populaire tenu,
hier, dans la wilaya de Djelfa, le secrétaire
général du parti, Mustapha Yahi, a lancé
un appel à la classe politique pour éviter
des discours qu’il qualifie d’»irrespon-
sables, pessimistes, frustrants pour le
citoyen et décourageant sa détermination
et sa volonté».
Yahi a insisté sur le rôle crucial de la clas-
se politique dans la sensibilisation des
citoyens quant aux acquis des dernières
années et sur la nécessité de les valoriser
pour l’édification continue de l’Algérie. Il
a également mis en garde contre les
menaces pesant sur la jeunesse, ciblée par
des tentatives sournoises, notamment à
travers les réseaux sociaux. «Cette jeunes-
se peut être la proie des réseaux sociaux,
soutenus et orchestrés par les ennemis de
l’Algérie».
Face à un contexte géopolitique complexe
et des menaces sécuritaires aux frontières
algériennes, Yahi a appelé à renforcer le
«front interne» en soutenant les institu-
tions de sécurité, en particulier l’Armée
nationale populaire. Il a souligné l’impor-
tance des efforts diplomatiques pour
contrer les tentatives portant atteinte à la
sécurité nationale.

Le secrétaire général a dénoncé également
l’exploitation de l’échec de l’Équipe natio-
nale de football à la Coupe d’Afrique des
Nations par certaines parties hostiles à
l’Algérie. 
«Nous avons constaté, avec regret, ces der-
nières semaines que certains parties ont a
transformé l’échec de l’équipe nationale
de football à la CAN en un débat d’opi-
nion publique que certains parties,
connues pour leur hostilité à l’égard de
l’Algérie, ont exploité en diffusant de
fausses informations sur les réseaux

sociaux, afin de semer la zizanie entre les
Algériens».
Dans ce contexte, il a appelé les médias à
la prudence, à la vigilance et au respect de
l’éthique pour contrer la propagation de
fausses informations. «En tant que parti
politique il est de notre devoir, d’appeler
les médias et les journalistes algériens à la
prudence et à la vigilance et à ne pas se
laisser entraîner par ces fake-news et de
respecter l’éthique et la déontologie dans
le traitement de sujets d’un tel importance
en raison de leurs répercussions sur notre

sécurité nationale et sur nos relations avec
les pays», a-t-il fait savoir.
D’autres parts, Mustapha Yahi a souligné
l’importance de la récente visite du prési-
dent Abdelmadjid Tebboune dans la
wilaya de Djelfa, la qualifiant de «tournant
décisif» pour le développement local. 
Il a souligné les projets visant à faire de
cette région un acteur efficace dans la stra-
tégie économique nationale, notamment
en préservant la sécurité alimentaire du
pays.

Meriem Djouder

la prEmièrE session des
consultations politiques
algéro-russes s’est tenue
vendredi 9 février 2024 à
Moscou (Russie). Une
rencontre qui s’inscrit dans le
cadre de l’activation des
dispositions de la Déclaration
du partenariat stratégique
approfondi signé à Moscou en
juin 2023. 
La première session des
consultations politiques
algéro-russes s’est tenue

vendredi à Moscou (Russie),
sous la coprésidence du
Secrétaire général du
ministère des Affaires
étrangères et de la
Communauté nationale à
l’étranger, Lounes
Magramane et de son
homologue, Représentant
spécial du président de la
Fédération de Russie pour le
Moyen-Orient et l’Afrique et
vice-ministre russe des
Affaires étrangères, Mikhaïl

Bogdanov, a indiqué un
communiqué du ministère des
Affaires étrangères.
Cette rencontre «s’inscrit dans
le cadre de l’activation des
dispositions de la Déclaration
du partenariat stratégique
approfondi signé à Moscou, à
l’occasion de la visite d’Etat
qu’avait effectuée le président
de la République, M.
Abdelmadjid Tebboune, en
Russie, en juin 2023», précise
la même source. Cette session

des consultations politiques a
été une occasion pour
«examiner les voies et moyens
de renforcer et de promouvoir
la coopération bilatérale dans
différents domaines», et de
procéder à «un échange de
vues sur les questions
régionales et internationales
d’intérêt commun», a ajouté le
ministère des Affaires
étrangères.

S. N.

algérie – russie 

Tenue de la première session
des consultations politiques 

rnd 

Appel à un discours politique responsable

dans un discours prononcé,
en marge de sa supervi-
sion de la cérémonie de

remise des diplômes de la 52e
promotion de l’École Nationale
d’Administration, le Premier
ministre a souligné que cette pro-
motion intervient au moment où
le choix stratégique est d’accélé-
rer la transformation économique
et sociale du pays, en s’appuyant
sur les talents de ses enfants et
sur son capital humain. «Ce der-
nier doit être renforcé, développé
et valorisé de manière ambitieuse
aujourd’hui, demain et toujours.
Et plus vite pour réaliser le pro-
grès économique, social et
humain», a-t-il précisé.
Larbaoui a affirmé «la forte
volonté de M. le Président de la
République de mettre pleinement
en œuvre ce projet ambitieux, qui
vise à provoquer une réforme
globale de l’État avec toutes ses
branches et institutions», en sou-
lignant continuellement l’impor-
tance de prendre soin de manière
optimale des ressources
humaines, en particulier du grou-
pe des jeunes.
Le Premier ministre a rappelé,
dans ce contexte, les décisions
importantes prises par le Prési-
dent de la République pour amé-
liorer les conditions profession-
nelles et sociales des fonction-
naires, en renforçant la justice
fiscale, en réévaluant les salaires
et en révisant les lois fondamen-
tales et les systèmes de rémuné-
ration pour de larges segments

d’employés du secteur public.
Pour Larbaoui, cet événement
représente un tournant fonda-
mental dans la vie des étudiants,
parce qu’il incarne les valeurs de
dévouement, d’effort et d’aspira-
tion au service public et à l’ac-
complissement du devoir que
consacre cette ancienne institu-
tion qu’est l’ENA. «Vous avez
choisi de donner à votre groupe
le nom de l’un des héros de la
glorieuse révolution de libéra-
tion, le moudjahid «Colonel
Youssef

Al-Khatib», ancien leader du
quatrième mandat historique.
C’est en signe de gratitude et
d’appréciation pour son combat
et ses célèbres positions patrio-
tiques», a-t-il dit.
«En saluant les membres de la
famille du défunt «Si Hassan», je
prie le Dieu Tout-Puissant de le
placer dans un paradis spacieux
et de le garder comme source
d’inspiration pour les générations
successives. Être le meilleur suc-
cesseur du meilleur prédécesseur,
dans le but de servir le pays et de

préserver la confiance de nos
justes martyrs» a indiqué encore
Larbaoui.
Enfin, le Premier ministre félicité
et a salué les étudiants diplômés
et tous ceux qui ont «contribué à
l’enrichissement de vos connais-
sances et à votre développement
scientifique. Vous avez partagé
une éducation riche, au cours de
laquelle vous avez fait des efforts
et enduré les épreuves d’être loin
de vos proches, afin de découvrir
différents modèles pédagogiques
et de nombreux sujets liés aux

politiques publiques, la gestion
publique, l’économie et les
finances publiques, en plus des
enjeux internes, régionaux et
internationaux». «Compte tenu
de la nature de vos tâches et de
vos compétences, vous êtes sur le
point d’exercer le métier le plus
important et le plus noble qui est
: le service public, alors soyez-en
fier et soyez-en digne», a ajouté
Larbaoui.
Le Premier ministre n’a pas man-
qué de donner quelques observa-
tions aux nouveaux cadres, souli-
gnant qu’il ne faut pas rester
entre les murs d’ivoire des admi-
nistrations centrales, mais plutôt
toujours être en communication
continue avec les citoyens et la
société civile, et les institutions.
Parce que la vie quotidienne est
«l’étalon décisif pour mesurer le
changement, la performance,
l’efficience et l’efficacité», a-t-il
dit.
«Vous débuterez vos fonctions
pour occuper des métiers dont les
pratiques et les outils se sont for-
tement développés. En raison des
exigences imposées par le monde
numérique, c’est ce qui vous met
face à l’inévitabilité d’avoir un
esprit d’innovation, de rendre les
départements plus ouverts et effi-
caces et d’améliorer la relation
entre l’administration centrale et
le citoyen dans le cadre d’un
effort constant pour le servir et
répondre à ses aspirations» a-t-il
indiqué.

Hachemi B.

réforme des institutions de l’etat

La ferme volonté de Tebboune 
Le président de la République Abdelmadjid Tebboune a la ferme volonté de mettre en œuvre une réforme globale de l’Etat avec toutes

ses branches et institutions. C’est ce qu’a affirmé, hier, le Premier ministre, Nadhir Larbaoui. 
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Six moiS après la rentrée scolaire
2023/2024, certaines cantines souffrent
encore de manquements entravant leur
fonctionnement. Des inspecteurs de l’en-
seignement primaire ont souligné l’insuffi-
sance de personnel qualifié, ce qui repré-
sente un véritable obstacle pour une
meilleure prise en charge de la restauration
des élèves. 
Dans un rapport conjoint sur les problèmes
que connaissent encore certaines cantines
scolaires, les inspecteurs ont appelé à l’in-
tervention de l’autorité tutelle pour
prendre des mesures urgentes qui contri-
bueraient à mettre fin à la situation à
laquelle sont confrontés certains établisse-
ments dans plusieurs wilayas du pays, en
attendant que soit opérationnel l’Office
national des cantines scolaires, créé spé-
cialement pour prendre en charge et gérer
l’ensemble des cantines. L’office aura la
tâche d’améliorer en permanence le servi-
ce de la restauration scolaire à long terme,
et ce au profit des élèves.
Les inspecteurs de l’enseignement primai-
re et les inspecteurs chargés du contrôle de
la nutrition scolaire ont, lors des visites
d’inspection qui les ont conduits dans un
certain nombre de cantines scolaires à

travers différentes wilayas du pays, identi-
fié des lacunes «majeures». Ils ont consta-
té que de nombreuses cantines souffrent
encore du problème d’insuffisance de
main-d’œuvre qualifiée même si ces éta-
blissements sont tenus de recruter un per-
sonnel qualifié, en application de l’article
15 du décret exécutif n° 03/18 du 15 jan-
vier 2018.
Par ailleurs, ces inspecteurs ont soulevé
des problèmes avec certains fournisseurs
qui ne respectaient pas les termes des
accords conclus avec certaines APC, ce
qui a entraîné la privation des élèves de
repas chauds, transformés en repas froids,
à titre exceptionnel, pour éviter la fermetu-
re des cantines scolaires. Les inspecteurs
ont fait appel au ministère de l’Education
nationale pour qu’il intervienne afin de
prendre les mesures nécessaires en vue de
corriger les manquements, en accélérant
l’activation des conseils de coordination et
de concertation dans toutes les communes,
avec la nécessité de se fier concrètement à
leurs résultats, ne serait-ce que de manière
préliminaire. Ils recommandent aussi l’ac-
tivation des registres spéciaux pour les
cantines scolaires, en particulier ceux liés
au «mouvement et à la comptabilité» des

produits alimentaires, qui sont indiqués
par les services communaux, en plus d’ap-
peler tous les fournisseurs à respecter les
termes des accords conclus avec les APC.
Les inspecteurs ont également appelé à
une élaboration stricte du plan nutritionnel
hebdomadaire, comme le stipule l’arrêté
interministériel du 27 septembre 2022,
précisant le coût et le contenu des repas
servis aux élèves dans les cantines sco-
laires. Ils rappellent, en outre, la nécessité
de son approbation par le président du
Conseil de coordination et de concertation
avec le médecin de santé scolaire, outre la
nécessité de vérifier la qualité des approvi-
sionnements alimentaires fournis par le
fournisseur en vue de la préparation des
repas, en plus de conserver ce qu’on appel-
le le «plat principal».
Il convient de rappeler, dans ce sillage, que
le Journal officiel numéro 68 a mis en
avant une décision ministérielle signée par
le ministre des Finances, le ministre de
l’Education nationale et le ministre de l’In-
térieur, détaillant le menu de toute la
semaine. Le dimanche, les élèves mangent
des entrées composées de divers légumes
crus et d’œufs, le plat principal se compo-
se de pain, de lentilles et de poulet frais.

Pour le dessert, l’élève a des fruits de sai-
son (pommes, poires ou oranges).
Le lundi, l’élève se voit servir du vermi-
celle en entrée et un plat principal compo-
sé de pain, de légumes frais de saison et de
veau. Pour le dessert, ce sont des bananes,
du yaourt ou des dattes. Le mardi, les
élèves mangent une variété de crudités, de
pâtes, de pois chiches, des légumes verts
frais et du poulet frais, et comme dessert
une orange, une pomme ou une poire.
Le mercredi, les élèves se voient servir des
crudités et du fromage, et pour le plat prin-
cipal, ils mangent du pain, diverses légu-
mineuses et du veau, avec pour dessert une
pomme, des fraises ou une orange. Le der-
nier jour de la semaine, les élèves mangent
du vermicelle, du couscous, des pois
chiches, des légumes frais mélangés et du
poulet frais, en plus des fruits (raisins,
pommes, pastèque ou orange).
Il convient de souligner que l’Office natio-
nal des cantines scolaires sera mis en place
pour gérer les cantines dans les écoles pri-
maires, et que ce ne sera plus à la charge
des APC. La gestion des cantines sera
prise en charge sous la supervision directe
des pouvoirs publics et des walis.

Lynda Louifi

cantines scolaires

Insuffisance de personnel qualifié

intervenant à l’occasion de
l’ouverture de la deuxième
édition du Congrès national

sur le diabète et le ramadhan, le
ministre a souligné l’engagement
du gouvernement à promouvoir
les initiatives d’éducation sanitai-
re et de prévention afin d’assurer
une bonne prise en charge de la
santé de la population.
M. Saïhi a assuré que le gouver-
nement a mis en place un pro-
gramme spécial basé sur 7 princi-
paux axes qui touchent les volets
de la prise en charge sanitaire,
l’orientation, la prévention et la
sensibilisation autour d’une ali-
mentation saine.
De ce fait, il a affirmé que la pré-
vention est au cœur de la lutte
contre le diabète, et cela passe
par une sensibilisation accrue aux
facteurs de risque et aux mesures
préventives. L’éducation sanitai-
re joue un rôle central dans ce
processus. Il faut donc informer
les citoyens sur les habitudes de
vie saines, telles que l’adoption
d’une alimentation équilibrée et
la pratique régulière d’une activi-
té physique.
Il est impératif de souligner l’im-
portance de l’éducation dès le
plus jeune âge, que ce soit à tra-
vers le système éducatif ou par le
biais de campagnes de sensibili-
sation nationales. En intégrant
des programmes éducatifs sur la
santé dans les écoles et les uni-
versités, les jeunes peuvent
acquérir les connaissances et les
compétences nécessaires pour
adopter des comportements sains
tout au long de leur vie. De plus,
la sensibilisation du public aux
dangers des habitudes alimen-
taires néfastes, telles que la
consommation excessive de bois-
sons sucrées et de restauration

rapide, est essentielle pour pro-
mouvoir des choix alimentaires
plus sains. Le ministre a expliqué
que la consommation des bois-
sons gazeuses, des jus et la nour-
riture industrielle ont lourdement
impacté la santé des citoyens en
favorisant certaines maladies, à
l’instar du diabète et de l’obésité.
Il a tenu à mettre en lumière les
efforts du gouvernement pour
réglementer l’industrie alimen-
taire et limiter les niveaux de
sucre dans les boissons indus-
trielles, affirmant qu’un
ensemble des mécanismes régle-
mentaires ont été mis en avant
afin de contrôler le niveau du
sucre ou du sel dans chaque ali-
ment ou boisson, dans le respect
d’un taux conforme aux normes
imposées par les pouvoirs
publics, conformément aux
consignes sanitaires.

Le ministre a également tenu à
saluer le rôle des professionnels
de la santé, des associations et
des institutions scientifiques dans
la sensibilisation et l’éducation
des citoyens sur le diabète. Il a
déclaré : «Ensemble, en renfor-
çant ces initiatives et en mettant
l’accent sur la prévention et la
sensibilisation, nous pouvons
espérer réduire l’incidence du
diabète et améliorer la qualité de
vie des personnes touchées par
cette maladie.»
Le diabète représente un défi
majeur pour la santé publique en
Algérie, avec environ 4 millions
de personnes touchées, y compris
des enfants. La tendance de pré-
valence du diabète connaît
actuellement une forte hausse,
favorisée en particulier par les
mauvaises habitudes alimen-
taires, que l’on observe en

particulier durant le mois de
ramadhan.
En termes de prévention, les spé-
cialistes préconisent, afin d’évi-
ter les complications liées aux
risques du diabète, d’exercer une
activité sportive et suivre une ali-
mentation saine. Cette alimenta-
tion repose sur les fruits et les
légumes, notamment de couleur
verte et riches en fibres. Il s’agit
également d’éviter tout excès de
sel, de sucre, de gras et de bois-
sons sucrées et gazeuses. En
termes d’activité sportive, il est
conseillé de pratiquer au moins
de la marche, pendant une demi-
heure, quotidiennement.

rESpEctEr lES conSignES
dE jEûnE

Le ministre de la Santé a appelé
les participants au 2e Congrès

national sur le diabète et le mois
de ramadhan à trouver des
moyens efficaces pour
convaincre les personnes âgées
de respecter les consignes de
leurs médecins concernant le
jeûne. 
Il a relevé que les personnes
âgées diabétiques ont une grande
difficulté à accepter l’idée de ne
pas jeûner, même si cela menace
leur santé, soulignant que, dans
de nombreux cas, «le diabétique
âgé se sacrifie et jeûne pendant le
ramadhan, ne se souciant pas des
conseils du médecin, ce qui a des
conséquences qui risquent d’être
très graves pour sa santé».
En outre, le ministre a souligné le
bienfait du jeûne en estimant que
«c’est une bénédiction divine car
il a été scientifiquement prouvé
qu’il est un remède contre les
maladies et même contre les
risques de cancer». 
De nombreux spécialistes ont
souligné que les diabétiques doi-
vent absolument consulter leur
médecin avant de jeûner. 
Dans certains cas, les malades
doivent suivre la prise de médica-
ments en temps et en heure et,
donc, ne peuvent pas jeûner. Le
patient diabétique doit également
suivre les conseils du médecin
qui le met dans les meilleures
conditions possibles afin qu’il
jeûne en toute sécurité. 
Selon les avis religieux concer-
nant le jeûne des diabétiques, les
imams ont affirmé, lors de ren-
contres dédiées, que la religion
interdit aux malades de mettre
leur vie en péril, précisant que les
préceptes religieux en la matière
ne contredisent pas les avis
médicaux mais sont complémen-
taires.

Sihem Bounabi

risques liés au diabète

Sensibilisation à une alimentation saine
L’éducation sanitaire et la sensibilisation aux dangers du diabète jouent un rôle crucial dans la prévention et la prise en charge

de cette maladie chronique. C’est ce qu’a indiqué, hier, le ministre de la Santé, Abdelhak Saïhi.



pORTRAIT

le jeune indéPendant # 7814 du dimanche 11 février 2024

5

D epuis l'introduction de la pensée
de Xi Jinping sur la culture en
octobre 2023, le mot "culture"

est à la mode à travers la Chine.
A l'approche du Nouvel An lunaire chi-
nois, l'organisation de divers événements
culturels bat son plein dans le pays pour
embrasser cette nouvelle tendance.
Dans la province du Zhejiang, dans l'est de
la Chine, un musée a fasciné des touristes
grâce à l'application de la technologie de
réalité augmentée (RA), faisant revivre
des scènes de vie et de travail quotidiens
d'il y a 8.000 ans. Dans la province du
Shaanxi, dans le nord-ouest du pays, les
visiteurs d'un autre musée ont la possibili-
té de savourer les délices culinaires tradi-
tionnels décrits dans d'anciens poèmes
chinois.
Pendant ce temps, à Beijing, les membres
d'un comité de films de science-fiction
nouvellement créé préparent leur prochai-
ne œuvre, après le succès phénoménal de
"The Wandering Earth", afin d'offrir au
public une alternative aux films de scien-
ce-fiction hollywoodiens.
En janvier, une réunion politique impor-
tante sur la communication publique a
salué la pensée de Xi Jinping sur la cultu-
re, affirmant qu'elle "fournit une garantie
idéologique forte, une force spirituelle et
des conditions culturelles favorables à
l'édification d'un pays plus fort et à la pro-
motion du grand renouveau de la nation
chinoise sur tous les fronts."
Le Parti communiste chinois (PCC), né il
y a plus d'un siècle dans la foulée du mou-
vement de la nouvelle culture et de la dif-
fusion du marxisme dans le pays, a tou-
jours été fier de son essence culturelle.
Aujourd'hui, sous la direction de M. Xi, le
Parti s'appuie sur la culture pour renforcer
sa gouvernance et stimuler la modernisa-
tion de la Chine.

Un paSSionné dE cUltUrE

Xi Jinping est né en 1953 dans une famil-
le de révolutionnaires. Enfant, il a été pro-
fondément inspiré par la culture tradition-
nelle chinoise. Il a dit qu'il n'oublierait
jamais l'histoire de Yue Fei, racontée par
sa mère. Yue Fei était un commandant
militaire patriote du XIIe siècle dont la
mère lui avait tatoué sur le dos "servir le
pays avec le plus grand dévouement", une
phrase qui incarne le "Zhong", ou loyauté,
dans la philosophie confucéenne. M. Xi a
fait de cette devise l'objectif de sa vie.
Xi Jinping a confié que la lecture était son
passe-temps préféré. Ses professeurs se
souviennent de lui comme un élève excep-
tionnel, passionné de littérature classique,
notamment de Du Fu, célèbre poète réalis-
te de la dynastie Tang (618-907).
Vers la fin des années 1960, il a été envoyé
de Beijing à Liangjiahe, un petit village du
Shaanxi sur le plateau de Loess, en tant
que "jeune instruit", pour s'engager dans
des travaux agricoles ardus. Arrivant au
village avec une caisse entière de livres, il
s'est plongé dans un voyage de lecture
diversifiée, explorant des œuvres allant
des chefs-d'œuvre de la littérature chinoise
à ceux de Shakespeare et Tolstoï, et de
"Servir le Peuple" de Mao Zedong à "Das
Kapital" de Karl Marx.
Une quarantaine d'années plus tard, l'hom-
me qui avait pour habitude de lire tard
dans la nuit à la faible lueur d'une lampe à
pétrole dans une grotte, se tenait sur un
podium au siège de l'UNESCO en tant que
président de la Chine, partageant ses
points de vue sur la culture et la civilisa-

tion. "Il s'est inspiré de poètes et d'écri-
vains célèbres pour mettre en lumière la
longue histoire de son pays et l'importance
de la diversité culturelle", ont rapporté les
médias.
M. Xi considère Liangjiahe comme son
"université", où il a appris les vertus tradi-
tionnelles chinoises. Pendant les sept ans
passés dans ce village, il a mené une vie
difficile et a partagé le travail et les repas
avec les habitants pauvres. 
Il se souvient vivement de la générosité
des villageois, qui lui ont donné de pré-
cieuses leçons sur la vie et le travail et ont
partagé avec lui le peu de biens qu'ils pos-
sédaient.
M. Xi a fait preuve de la même gentillesse
envers les villageois. Il partageait ses
vivres pour aider ceux qui étaient en diffi-
culté, offrait ses chaussures à un jeune vil-
lageois qui n'en avait pas, donnait son cha-
peau à quelqu'un qui en manquait par
temps froid et offrait généreusement des
livres et des cahiers à des personnes pas-
sionnées pour la lecture et l'apprentissage.
Les villageois ont utilisé le mot "Ren Yi",
ou bienveillance et droiture, les normes les
plus hautes de la vertu morale traditionnel-
le, pour faire l'éloge du jeune homme.
Liang Yujin, agriculteur septuagénaire, se
souvient des visites inopinées qu'il a ren-
dues à M. Xi à quatre reprises après son
départ de Liangjiahe. Déjà haut fonction-
naire, M. Xi a accueilli M. Liang chez lui
et ils ont mangé des repas préparés par son
épouse, Peng Liyuan. M. Liang a apporté
du millet, des citrouilles et des patates
douces à M. Xi qui, en retour, lui a offert
du thé et des pâtisseries. "Il s'est renseigné
sur toutes les familles du village", a indi-
qué M. Liang.
En 1982, M. Xi a commencé à travailler à
Zhengding, un district historique de la pro-
vince chinoise du Hebei, d'abord en tant
que chef adjoint du Parti, puis en tant que
chef du Parti. Après avoir découvert deux
sophoras anciens sur son lieu de travail, il
a fait vérifier leur âge et les a fait clôturer
pour les protéger. Il a également lancé une
étude intégrale des reliques culturelles
dans tout le district et des efforts de
conservation globale ont été déployés.
Sa passion profonde pour l'histoire et la
culture était si intense que pour un temps,
il a envisagé de se lancer dans l'archéolo-
gie. Cependant, cette passion ne se limitait

pas à une simple fascination personnelle.
Il partage souvent un ancien proverbe chi-
nois avec des fonctionnaires et des amis
étrangers, prônant le recours à l'histoire
comme boussole pour les efforts présents
et futurs. Il estime que tirer des leçons de
la tradition est essentiel pour prendre des
décisions politiques.
Situées au Zhejiang, les ruines archéolo-
giques de la ville ancienne de Liangzhu,
aujourd'hui classées au patrimoine mon-
dial de l'UNESCO, ont été entourées de
champs miniers au début des années 2000.
La poussière industrielle et la pollution
sonore excessives ont transformé toute la
zone en ce que Jiang Weidong, un respon-
sable du comité de gestion du site, a décrit
comme "une sorte de zone de guerre".
Ayant pris connaissance de cette situation
en juillet 2003, M. Xi, alors chef du Parti
au Zhejiang, a rapidement ordonné la fer-
meture des mines. 
Son dévouement à l'égard de Liangzhu
durait tout au long des décennies sui-
vantes. Alors que les archéologues confir-
maient l'importance de Liangzhu en tant
que témoignage de 5.000 ans de civilisa-
tion chinoise, il a donné des instructions
méticuleuses pour sa protection. Dans sa
lettre de félicitations à la première édition
du Forum de Liangzhu en 2023, il a quali-
fié le site d'un trésor des civilisations du
monde.
Depuis qu'il a pris ses fonctions de secré-
taire général du Comité central du PCC en
2012, M. Xi a donné plus de 170 instruc-
tions importantes concernant les reliques
culturelles, l'archéologie et le patrimoine
culturel immatériel. Il a également effec-
tué plus de 100 inspections sur place de
sites historiques et culturels.
M. Xi est aussi très attaché à la "culture
rouge". Au fil des années, il a visité
presque tous les sites historiques impor-
tants liés à des chapitres majeurs de l'his-
toire révolutionnaire. Parmi ces sites figu-
rent un lac dans le Zhejiang, où s'est tenu
le premier Congrès national du PCC en
1921, et les Collines parfumées dans la
banlieue de Beijing, où les anciens diri-
geants du Parti ont jeté les bases de l'éta-
blissement de la Chine nouvelle.
"Sur le chemin de la réussite, n'oublions
pas d'où nous venons", a dit M. Xi.
Il est passionné par les riches cultures
humaines. Parlant de ses nombreux

voyages à travers le monde, M. Xi a décla-
ré que "Découvrir les diverses civilisations
des cinq continents m'apporte la plus gran-
de joie".
Depuis son accession à la présidence, M.
Xi a visité plus de 70 pays. En Grèce, il a
discuté d'une ancienne phrase chinoise sur
l'arrêt des guerres et de la contemplation
de la guerre et de la paix par Athéna. Il a
établi des parallèles entre le thé chinois et
la bière belge en Belgique, mettant en
valeur l'importance d'apprécier les diffé-
rentes cultures. Au Mexique, il a montré
un vif intérêt pour les similitudes entre les
éléments de la civilisation maya et les élé-
ments chinois tels que le dragon. Au
temple de Louxor en Egypte, il a parlé des
origines et du développement des
anciennes civilisations.
M. Xi a également partagé des réflexions
personnelles sur la littérature, telles que
ses impressions du "Vieil Homme et la
Mer" d'Ernest Hemingway et ses expé-
riences de visite des endroits associés à
Hemingway à Cuba.
Les personnes qui connaissent bien M. Xi
affirment que son éducation culturelle a
profondément influencé son fort sens de
l'idéalisme et son approche pragmatique
du travail. Il fait souvent référence à la
philosophie du "Zhi Xing He Yi", ou
"l'unité du savoir et de l'action", prônée
par l'ancien philosophe chinois Wang
Yangming (1472-1529), et la considère
comme une essence de la culture chinoise
traditionnelle.

art dE la goUVErnancE

En 2012, M. Xi a incorporé le concept de
"confiance dans la culture" dans le rapport
au 18e Congrès national du PCC. Il a
ensuite intégré ce concept aux "Quatre
Confiances" du socialisme à la chinoise,
décrivant la confiance dans la culture
comme une "force plus fondamentale, plus
profonde et plus durable".
"Sans cette ferme confiance dans notre
culture, sans l'épanouissement et la pros-
périté culturels, il n'y a pas de grand
renouveau de la nation chinoise", a-t-il
déclaré.
Alors que le monde traverse des change-
ments profonds inédits depuis un siècle,
M. Xi a mené la Chine dans une nouvelle
ère.
Les théoriciens estiment que les graves
défis auxquels le pays est confronté au 21e
siècle exigent une renaissance culturelle
pour reconstruire l'identité nationale dans
le monde post-guerre froide, où diverses
civilisations et systèmes de valeurs se
concurrencent et coexistent. Ils affirment
même que la montée et le déclin des
grandes puissances au cours des 500 der-
nières années sont le résultat de la force
des cultures.
M. Xi a cultivé la confiance dans la cultu-
re chinoise au service du renouveau de la
nation et a établi une barrière impénétrable
contre les éléments négatifs de la culture
occidentale, selon les observateurs.
Le 1er juillet 2021, lorsque le Parti a célé-
bré son centenaire, M. Xi a proposé "Deux
combinaisons", soulignant la nécessité "de
combiner les principes de base du marxis-
me avec les réalités concrètes de la Chine
et le meilleur de sa culture traditionnelle".
Cette "deuxième combinaison" - avec le
meilleur de la culture traditionnelle -
représente une "réaction chimique" pro-
fonde et l'émancipation de l'esprit, a décla-
ré M. Xi. ...

Xi Focus-Profil : 
Xi Jinping, homme de culture

(Xinhua/Yao Dawei)
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En juin 2023, lors d'une réunion clé sur la
transmission et le développement culturels
à Beijing, M. Xi a résumé cinq caractéris-
tiques distinctives de la civilisation chinoi-
se, mettant l'accent sur sa remarquable
continuité, son innovation, son unité, son
inclusivité et sa nature pacifique.
Plus d'un mois après la réunion, M. Xi a
visité le site archéologique de Sanxingdui
dans la province chinoise du Sichuan. Lors
de sa visite, il a pris le temps d'examiner
les détails des reliques datant de milliers
d'années.
"D'où viennent-elles ?" a-t-il demandé.
"Elles ont pris naissance dans le berceau
des civilisations du fleuve Yangtsé et du
fleuve Jaune, et sont nées de créations
innovantes d'anciens habitants de la
région", a répondu le guide.
A la fin de 2023, lorsque M. Xi a pronon-
cé son message pour le Nouvel An de son
bureau au centre-ville de Beijing, une pho-
tographie de lui observant avec grande
attention les reliques de Sanxingdui était
affichée sur son étagère à livres.
La pensée de Xi Jinping sur la culture, for-
mellement présentée en octobre 2023,
englobe plusieurs aspects clés, notamment
le renforcement du leadership du Parti en
matière de communication publique et de
culture, et la promotion de la transforma-
tion créative et du développement inno-
vant de la brillante culture traditionnelle
chinoise.
Les théoriciens affirment que l'établisse-
ment de cette pensée montre que la
confiance dans l'histoire et la culture du
Parti a atteint de nouveaux sommets.
"Si les 5.000 ans de civilisation chinoise
n'avaient pas existé, d'où viendraient les
'caractéristiques chinoises' ? Et sans ces
caractéristiques chinoises, comment pour-
rions-nous avoir le chemin réussi du socia-
lisme à la chinoise d'aujourd'hui ?" a
déclaré M. Xi.
Des théoriciens affirment que M. Xi inau-
gure une nouvelle manière de gouverner le
pays en tirant parti de la culture.
M. Xi croit fermement au matérialisme
historique marxiste, qui considère les
masses comme les créateurs de l'histoire.
Il sublime l'ancienne croyance du "Min
Wei Bang Ben" - signifiant "le peuple est
la fondation du pays ; avec une fondation
solide, le pays est en paix" - au principe du
Parti de "sauvegarder la primauté du
peuple".Après avoir conduit la Chine à
éradiquer la pauvreté absolue, M. Xi s'ef-
force d'atteindre le prochain objectif : la
prospérité commune.
"La prospérité commune est un objectif
fondamental du marxisme et a également
été une aspiration fondamentale du peuple
chinois depuis l'Antiquité", a déclaré M.
Xi aux responsables du Parti, citant des
philosophes anciens. Confucius dit : "Le
problème ne réside pas dans la rareté, mais
dans la distribution inégale; pas dans la
pauvreté, mais dans l'insécurité", et Men-
cius appela les gens à "prendre soin des
personnes âgées et des enfants des autres
comme ils prennent soin des leurs".
"Notre objectif est à la fois grandiose et
simple. En définitive, il s'agit de permettre
au peuple de vivre une vie meilleure", a
déclaré M. Xi.
Il combine la philosophie de gouvernance
du Parti selon laquelle "le pays appartient
au peuple et le peuple est la fondation du
pays" avec l'idée traditionnelle selon
laquelle "la montée ou le déclin d'un pou-
voir politique dépend de sa capacité à s'ac-
commoder à la volonté du peuple".
Lors de son premier jour au bureau en tant
que principal responsable du Parti, M. Xi a
cité un proverbe chinois pour appeler à
une "discipline de fer" et a lancé la plus
vaste campagne anti-corruption de l'histoi-
re du PCC. M. Xi partage souvent des his-
toires sur des figures anciennes connues
pour leur intégrité avec les membres du
Parti, exigeant qu'ils pratiquent l'autodisci-
pline. Il utilise un proverbe chinois pour
avertir l'ensemble du Parti : " Beaucoup de

vers peuvent désintégrer le bois, et une fis-
sure assez grande entraînera l'effondre-
ment d'un mur".
En mars 2018, M. Xi est devenu le premier
président chinois à prêter serment devant
la Constitution. Il a mentionné le dicton
ancien : "Lorsque ceux qui soutiennent la
loi sont forts, l'Etat est fort ; lorsqu'ils sont
faibles, l'Etat est faible", mettant l'accent
sur la nécessité de faire avancer les
réformes sous l'égide de l'Etat de droit et
de renforcer l'Etat de droit dans le proces-
sus de réforme.
"La question de l'Etat de droit par rapport
à l'Etat de l'homme est une question fon-
damentale dans l'histoire de la politique et
un problème significatif que tous les pays
doivent affronter et résoudre dans le pro-
cessus de la modernisation", a-t-il déclaré.
M. Xi a construit et perfectionné "la lignée
spirituelle du PCC", mettant en avant la
formidable force mentale que le Parti a
démontrée dans des moments ou chapitres
clés de son histoire. Il est un fervent oppo-
sant au "nihilisme historique". Lorsque
certaines personnes ont diffamé en ligne
des martyrs révolutionnaires comme Qiu
Shaoyun, des centaines de milliers de
membres de la Ligue de la jeunesse com-
muniste de Chine ont publié des réfuta-
tions. M. Xi a salué leur réponse en 
disant : "La droiture l'a emporté sur le
méfait, bravo !"
Il a introduit le concept de "changements
majeurs inédits depuis un siècle", incorpo-
rant des perspectives issues d'une vision
marxiste de l'histoire et de la philosophie
chinoise antique des "changements". Dans
son rapport présenté au 20e Congrès natio-
nal du PCC, il a inclus le concept de "créer
le nouveau en rejetant ce qui est dépassé"
tiré du "Livre des mutations", entraînant
ainsi des réformes dans des domaines clés.
M. Xi, un acteur du changement avéré,
s'appuie sur ses expériences qui l'ont trans-
formé à Liangjiahe, où il a défié les scep-
tiques et procédé à la construction du pre-
mier digesteur de biogaz de la province du
Shaanxi.
Aujourd'hui, il prône l'adoption de l'esprit
d'entrepreneuriat et d'innovation de la
nation chinoise pour pousser la Chine dans
une ère d'innovation.
Lors d'une discussion avec des universi-

taires, il a mentionné la façon dont, au 18e
siècle, sous la direction du gouvernement
Qing, des missionnaires occidentaux
avaient passé 10 ans à l'élaboration de la
carte impériale de Chine, laquelle repré-
sentait une avancée sans précédent. Cette
carte était gardée secrète au sein de la cour
impériale, tandis que les missionnaires
avaient rapporté les données en Occident,
avant de les organiser et de les publier,
permettant à l'Occident de mieux com-
prendre la géographie de la Chine.
M. Xi utilise cet exemple pour souligner
que le développement scientifique et tech-
nologique doit être intégré au développe-
ment social. Il insiste sur la nécessité d'ap-
profondir les réformes dans la gestion de
la science et de la technologie, permettant
à toutes les sources d'innovation de circu-
ler librement. Infusant à la fois les prin-
cipes de la théorie marxiste du développe-
ment et les dialectiques traditionnelles chi-
noises, M. Xi a introduit une nouvelle phi-
losophie prônant un développement inno-
vant, coordonné, écologique, ouvert et

partagé. Il préconise l'approche "consoli-
der la stabilité par le progrès et établir le
nouveau avant d'abolir l'ancien", en utili-
sant des perspectives philosophiques chi-
noises pour guider les efforts économiques
de la nation.
En tant que fervent amateur de littérature
et d'art, il a vigoureusement promu l'épa-
nouissement de la culture chinoise. En
2014, 72 ans après le premier événement
de ce type, M. Xi a présidé le deuxième
séminaire sur la littérature et l'art dans
l'histoire du PCC, proposant des concepts
comme "utiliser la littérature pour trans-
mettre la morale" et "cultiver le peuple par
la culture". Les participants se rappellent
que M. Xi s'exprimait comme s'il se trou-
vait "entre amis ou en famille", et qu'il
avait échangé des poignées de main avec
tout le monde après ce séminaire de trois
heures.
Il est enthousiaste à propos de la culture et
des arts folkloriques, tels que les mythes,
les épopées, les contes et les opéras
locaux. Il encourage les romanciers,
poètes et peintres contemporains à inno-
ver, et apporte son soutien à l'industrie
cinématographique nationale de science-
fiction. Cela reflète son engagement pro-
fond à cultiver et à promouvoir les divers
aspects du patrimoine culturel chinois et
les expressions artistiques contempo-
raines. Il a mis l'accent sur les trésors
transmis dans la culture chinoise : l'indivi-
sibilité du territoire, l'ordre de l'Etat, l'uni-
té de la nation et la continuité de la civili-
sation, affirmant : "Notre pays doit être
réunifié et le sera sûrement."
M. Xi a adopté la philosophie traditionnel-
le "Tian Ren He Yi", ou "unité entre la
nature et l'homme", pour lancer une cam-
pagne sans précédent de restauration et de
protection écologiques. Cela comprenait
un moratoire de dix ans en matière de
pêche sur le fleuve Yangtsé pour protéger
la vie aquatique. Il a comparé la protection
du fleuve Yangtsé à un traitement de
médecine traditionnelle chinoise, souli-
gnant les efforts pour soigner les maladies
existantes et prévenir les maladies futures.
Sous sa direction, la Chine a connu des
changements historiques dans son envi-
ronnement. Ceux-ci se sont traduits par
des ciels plus bleus, des montagnes plus
vertes et des eaux plus claires.
M. Xi a puisé dans l'ancienne philosophie
favorisant la paix et la coexistence harmo-
nieuse pour formuler la politique étrangè-
re, proposant le concept de construction
d'une communauté d'avenir partagé pour
l'humanité. Il a un jour déclaré à des diri-
geants étrangers que la Chine n'avait pas
l'intention de développer seulement son
arrière-cour, mais plutôt un jardin partagé
par tous les pays. ...

(Xinhua/Ju Peng)

(Xinhua/Xie Huanchi)
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Un institut de recherche basé aux Etats-
Unis a observé que M. Xi n'était plus
considéré simplement comme un héritier
ou un protecteur d'une grande civilisation,
mais aussi comme son créateur.
Les traditions culturelles et les conditions
nationales de la Chine déterminent que la
modernisation chinoise, une nouvelle
forme de civilisation humaine dirigée par
M. Xi, suivra un chemin distinct de celui
de l'Occident.
Couvrant près de 20% de la population
mondiale, elle vise à réduire les écarts de
richesse, à réaliser l'harmonie entre les
aspects matériels et spirituels, à poursuivre
le développement sans sacrifier l'environ-
nement, et à ne jamais chercher l'expan-
sion ou la domination à l'étranger.
Dans sa jeunesse, M. Xi a lu "L'homme
unidimensionnel" de Herbert Marcuse.
Voyant les inconvénients d'une existence
humaine "unidimensionnelle" causée par
l'empiètement du capital dans la moderni-
sation occidentale, M. Xi a toujours espé-
ré résoudre les déséquilibres entre les
besoins matériels et spirituels, et entre
l'homme et la nature. La Chine s'engage à
coordonner le développement entre les
civilisations matérielle, politique, spiri-
tuelle, sociale et écologique. M. Xi
désigne cela comme la caractéristique dis-
tinctive de la "civilisation moderne de la
nation chinoise".
Il décrit métaphoriquement l'unicité de la
modernisation chinoise en utilisant des
termes de physique : les pays développés
occidentaux ont suivi un processus de
développement "en série". 
La Chine, cherchant à récupérer les "200
années perdues", doit emprunter un che-
min de développement comparable à un
processus en "parallèle" impliquant le
développement simultané de l'industriali-
sation, de l'informatisation, de l'urbanisa-
tion et de la modernisation agricole.
Il a désigné Shenzhen comme zone pilote
de démonstration du socialisme à la chi-
noise. Adjacente à Hong Kong, Shenzhen
est une zone économique spéciale établie
il y a plus de 40 ans par Deng Xiaoping.
Souvent appelée "ville de l'innovation",
Shenzhen, avec une population deux fois
supérieure à celle de New York, offre un
aperçu de l'avenir de la modernisation de
la Chine. A leur arrivée dans la ville, les
visiteurs sont accueillis à l'aéroport par
une citation de Jules Verne : "Tout ce qu'un
homme peut imaginer, d'autres hommes
peuvent le concrétiser". 
Un autre slogan se dresse dans la zone
emblématique de la ville, Shekou, procla-
mant des paroles issues de la sagesse tra-
ditionnelle chinoise : "Les discours creux
nuisent à l'Etat, tandis que les actions
concrètes le renforcent".
Des voitures électriques aux drones de
pointe, des initiatives à faible émission de
carbone aux projets de ville intelligente, la
ville continue de favoriser l'innovation.
Des parcs et des bibliothèques se trouvent
à quelques centaines de mètres les uns des
autres. Avec un système de services
publics pratiques, diverses organisations
sociales et une équipe officielle au service
du peuple et favorable aux entreprises,
Shenzhen est un modèle pour l'avenir.
Dans le nord, la Nouvelle Zone de
Xiong'an, près de Beijing, est une nouvel-
le ville de modernisation socialiste plani-
fiée par M. Xi. En mai dernier, M. Xi a
visité cette "ville du futur" en construc-
tion, en accordant une attention particuliè-
re aux conditions écologiques du lac
Baiyangdian. Mettant l'accent sur la
conservation des sources d'eau et le déve-
loppement vert, sa construction incarne la
vieille sagesse écologique qui consiste à
"utiliser ce que la nature a à offrir et à le
faire avec modération".
M. Xi a désigné le Zhejiang comme zone
de démonstration de la prospérité commu-
ne.  Lors de sa visite au village de Lizu

l'année dernière, il a assisté à la transfor-
mation de ce village autrefois sale, chao-
tique et pauvre en village de démonstra-
tion de la prospérité commune, propre et
beau. Les revenus des villageois ont
dépassé la moyenne rurale nationale, et le
village est réputé pour sa riche atmosphè-
re culturelle. M. Xi s'est entretenu avec de
jeunes entrepreneurs qui sont revenus des
villes à travers le pays et a exprimé sa
satisfaction quant à leur rôle dans le déve-
loppement rural.
Le nouveau type de pays socialiste moder-
ne dirigé par M. Xi a effectivement discré-
dité la vision historique linéaire selon
laquelle toutes les nations doivent conver-
ger vers un modèle occidental. Sur la
scène internationale, M. Xi a proposé une
série de nouveaux concepts concernant les
échanges entre les civilisations et les rela-
tions internationales, démontrant l'engage-
ment de la Chine à être un bâtisseur de la
paix dans le monde, un contributeur au
développement mondial et un défenseur
de l'ordre international. La proposition de
M. Xi sur la construction d'une commu-
nauté d'avenir partagé pour l'humanité
reflète l'engagement du pays en faveur de
la paix et de la stabilité. Introduite en
2013, cette idée trouve un écho dans la
vision ancestrale de la nation chinoise
selon laquelle "le monde entier est une
grande famille", concevant un monde où
l'harmonie universelle prévaut. 
Elle marque une nouvelle trajectoire pour
l'avancement des civilisations mondiales
et ouvre la voie à la réalisation ultime du
développement complet et libre de chaque
individu, tel qu'envisagé par Karl Marx.
Néanmoins, certains s'inquiètent de voir
une Chine sûre d'elle remettre en cause
l'ordre mondial existant. M. Xi est cepen-
dant optimiste quant au fait que la nature
inclusive de la civilisation chinoise peut
favoriser la coexistence avec d'autres
nations, marquée par "l'harmonie dans la
diversité". 
Lorsqu'il évoque "L'Art de la guerre" de
Sun Tzu avec des invités étrangers, M. Xi
souligne que le message fondamental de
ce vieil ouvrage militaire classique chinois
est l'importance de déployer tous les
efforts possibles pour éviter la guerre et de
faire preuve d'une grande prudence si le
conflit devient inévitable. Conformément
à l'engagement profondément ancré de la
nation chinoise en faveur de la paix, M. Xi

a proposé l'Initiative pour la sécurité glo-
bale, appelant ainsi à des efforts conjoints
pour maintenir la paix et la stabilité mon-
diales.Depuis octobre dernier, l'escalade
du conflit israélo-palestinien a provoqué
une catastrophe humanitaire. Lors de ses
interactions avec des dirigeants étrangers
et de ses participations à des événements
multilatéraux, M. Xi a appelé à plusieurs
reprises à un cessez-le-feu, soulignant que
la solution fondamentale au conflit résidait
dans la mise en œuvre de la solution à
deux Etats.
Dans ses efforts pour désamorcer les
conflits et rétablir la paix dans la région, la
Chine a convoqué et présidé une réunion
de haut niveau du Conseil de sécurité des
Nations unies sur la question israélo-
palestinienne, facilitant ainsi l'adoption de
la première résolution du Conseil de sécu-
rité des Nations unies depuis l'éclatement
du conflit. 
La Chine a envoyé son envoyé spécial
pour promouvoir les pourparlers de paix, a
augmenté l'aide humanitaire et a tendu sa
main à la population de Gaza à un moment
difficile.
La Chine a également joué un rôle de
médiateur en facilitant avec succès le réta-
blissement des liens diplomatiques entre
l'Arabie saoudite et l'Iran l'année dernière.
Daniel A. Bell, professeur de théorie poli-
tique à l'Université de Hong Kong, a salué
les efforts de la Chine, la qualifiant
d'"exemple inspirant". 
Les grands pays influents peuvent jouer le
rôle d'artisans de la paix, car ils ont plus de
pouvoir et d'influence pour amener les
parties en guerre à la table des négocia-
tions, a-t-il déclaré.
L'une des maximes chinoises que M. Xi
mentionne fréquemment lors de ses
voyages à l'étranger est la suivante : "Bâtir
des amitiés entre les peuples est crucial
pour favoriser des relations positives
d'Etat à Etat". Sous sa direction, la Chine a
renforcé et élargi ses partenariats mon-
diaux sur la base des principes d'égalité,
d'ouverture et de coopération.
Défenseur des valeurs communes de l'hu-
manité, M. Xi a lancé l'Initiative pour la
civilisation mondiale, exhortant à des
efforts collaboratifs pour respecter la
diversité des civilisations et tirer parti de la
signification profonde de leurs histoires et
de leurs cultures dans le monde d'aujour-
d'hui. Cette initiative constitue une répon-

se forte aux concepts qui prônent l'éloi-
gnement, le choc ou la supériorité des civi-
lisations. 
L'Initiative pour le développement mon-
dial de M. Xi souligne l'importance de
donner la priorité au développement et
d'adopter une philosophie centrée sur le
peuple afin de s'assurer qu'"aucun pays
n'est laissé pour compte dans le processus
de modernisation mondiale".
Pour expliquer les valeurs et les senti-
ments qui étayent l'attachement du peuple
chinois à la coopération gagnant-gagnant,
M. Xi s'appuie sur d'anciens dictons chi-
nois qui promeuvent les actions pour le
bien collectif. L'initiative "la Ceinture et la
Route" en est un excellent exemple. Par-
fois qualifiée de "Route de la soie moder-
ne", cette initiative a suscité la collabora-
tion de plus de 150 pays et de plus de 30
organisations internationales, avec un
investissement de près de mille milliards
de dollars. Dans sa jeunesse, M. Xi a
expliqué l'idée confucéenne de "Ping Tian
Xia", c'est-à-dire apporter la paix et l'ordre
au monde, qui représente l'étape ultime de
la quête personnelle à quatre niveaux. Les
trois autres sont la culture du moi moral, la
gestion de la famille et la gouvernance de
l'Etat.
Selon M. Xi, "Ping Tian Xia" n'implique
pas de conquérir ou de régner sur le
monde. L'idée vise plutôt à faire sortir les
gens ordinaires de la pauvreté, en leur per-
mettant de vivre en paix, avec de quoi se
nourrir et s'habiller. Selon lui, si tous les
pays poursuivent un développement paci-
fique et s'efforcent de parvenir à l'unité et
à l'harmonie, le monde se rapprochera
davantage de cet objectif.
Lorsqu'il a conduit ses collègues pour se
recueillir devant la dépouille de Mao
Zedong à l'occasion du 130e anniversaire
de sa naissance en décembre dernier, M.
Xi a souligné que la meilleure façon de
commémorer le défunt dirigeant chinois
était de continuer à faire avancer la cause
dont il était le pionnier. M. Xi a cité les
paroles de M. Mao : "Nous devons tou-
jours faire des efforts ! Nous devons tou-
jours aller de l'avant ! Notre monde d'or,
brillant et splendide, est devant nous !"
"Le meilleur héritage de l'histoire est de
créer une nouvelle histoire, et le plus
grand hommage à la civilisation humaine
est de créer une nouvelle forme de civili-
sation humaine", a déclaré M. Xi. 

noUVEllE VoiE dE 
ciViliSation

(XINHUA/YAO DAWEI)
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association des journalistes de blida

Le siège baptisé au nom du
défunt Ismail Boudechiche

Après avoir baptisé la salle de conférence de l’association des journalistes et correspondants
de la wilaya de Blida au nom du défunt journaliste de la radio local de Blida feu Adel Dekkar, il
y a plus d’une année, les membres de l’association des journalistes et correspondants de la
wilaya de Blida, ont pris l’initiative cette fois-ci de baptiser son siège au nom du journaliste et
écrivain feu Ismail Boudechiche,  à l’occasion de son onzième ( 11) anniversaire de sa mort, il

avait 60 ans.

L a cérémonie de baptisation a eu
lieu en présence de quelques
amis (es) journalistes du défunt,

ainsi que sa famille. Ce dernier fut l'un
des fondateurs de l'Association des
Journalistes et Correspondants de la
wilaya de Blida.
Il a été vice-président jusqu'à son décès
le 5 février 2013. Le défunt est né en
1952, sa feuille de route presse était
éloquente. Il a travaillé pour l’APS,
‘’Agence Algérienne de Presse’’ en
1979 ou Il s'est spécialisé dans le dépar-
tement économique et pétrolier et a
couvert plusieurs dossiers de l'OPEP, à

Vienne, Moscou, aux Émirats, à
Londres et d’autres pays. Il quitte
l'agence de presse algérienne et fonde
en 1992 le journal « SAHWA ». Par la
suite, le défunt a travaillé au niveau de
plusieurs journaux francophones algé-
riens. 
Il avait une longue histoire dans le
domaine religieux, puisqu'il a réalisé
une série éducative religieuse sur le
prophète Sidna Youcef, ainsi que soura-
te Al-Kahf,’’ composée de 30 épisodes.
Avec son travail artistique, il a partici-
pé au Festival de Manama ( Bahrein) en
2003 et s'est classé deuxième. 

Sur un autre registre, feu Boudechiche
animait des émissions religieuses pen-
dant le Ramadan sur les chaînes
publiques algériennes et coranique. Sur
le plan sportif, le défunt a fondé l'Asso-
ciation Sportive de Judo de Blida, et a
participé à plusieurs compétitions spor-
tives. Il a également été membre de la
Fédération Nationale de Judo. Tout au
long de sa carrière professionnelle, le
défunt s'est distingué par sa haute
moralité, son humilité et ascétisme jus-
qu'à sa mort à la suite d'une maladie en
phase terminale.

T. Bouhamidi

marchés à bétail de ghardaia

Reprise d’activités 
aprèS une fermeture de près de deux
mois, les marchés à bétail et points de
vente dans la wilaya de Ghardaia ont
repris officiellement leurs activités
commerciales ce weekend. 
C’est ce qu’a, annoncé, hier, Dr Ishak
Ketila, responsable du réseau de sur-
veillance épidémiologique de l’inspec-
tion vétérinaire de la wilaya(DSA).
Dans ce sens, le même  responsable, a
fait savoir que cette reprise d’activité
notifiée par un arrêté du wali de Ghar-
daia, intervient après une fermeture de
près de deux mois pour des raisons
liées à la protection du cheptel contre la
fièvre aphteuse, qui s’est déclarée dans
quelques régions du pays. 
En outre, Dr Ishak Ketila, a ajouter que

cette autorisation de reprise d’activité
commerciale des marchés et points de
vente de bétail est assujettie au main-
tien du dispositif de surveillance, de
prévention et de lutte contre cette zoo-
nose, précisant que le mouvement et le
déplacement des animaux est soumis
aussi à l'exigence d'un certificat sanitai-
re de vaccination délivré par les ser-
vices vétérinaires.
Les mesures de respect de la réglemen-
tation sanitaire et les règles d’hygiène
dans les marchés, les points de vente,
les exploitations agricoles, les étables
et écuries, sont toujours de rigueur, a
expliqué Dr Ketila, soulignant que des
contrôles inopinés seront effectués par
les services vétérinaires de la DSA. 

La décision de réouverture des marchés
et points de vente est bien accueillie par
les éleveurs et autres intervenants dans
la filière des viandes rouges, bovine et
ovine, notamment les bouchers, après
une période de fermeture difficile à
supporter, a signalé la même source.
Pour rappel, une campagne de vaccina-
tion d’urgence proactive, de prévention
des bovins contre la fièvre aphteuse, a
été lancée en décembre dernier sur
l’ensemble du territoire de la wilaya,
qui a permis d’immuniser le patrimoine
animalier de Ghardaia et d'éviter toute
propagation de cette zoonose, a conclu
la même source. 

R.R

conStantinE 
mise en service de la
polyclinique de la cité daksi
abdesselam 
la polycliniqUE de la cité Daksi Abdesselam,
dans la wilaya de Constantine, qui a fait l’objet
d’une vaste opération de réhabilitation, a été rou-
verte. C’est ce qu’a fait savoir, hier, Dr. Lynda
Boubguira, directrice de la santé et de la population
(DSP) de la wilaya.
A ce titre, la même responsable a indiqué que « les
travaux de restauration de cette infrastructure de
santé, s’inscrit dans le cadre des directives prises
par le ministère de la santé visant la modernisation
des établissements de ce secteur et l’amélioration
de la prise en charge des malades ».
Les travaux de réhabilitation et de modernisation
de cette structure relevant de l’établissement public
de santé de proximité (EPSP) Bachir Mentouri, ont
été confiés à une entreprise privée spécialisée et ont
porté sur le confortement des murs de cette ancien-
ne bâtisse, la réfection de l’étanchéité, la plomberie
en plus d’autres actions liées à la peinture, a-t-elle
expliqué, notant qu’un bureau spécialisé pour la
prise en charge médicale des moudjahidine et des
ayants droits, a été nouvellement créé.
L’opération de réhabilitation qui a été lancée le
mois  de novembre dernier, a touché l’ensemble
des unités et services de cette infrastructure en l’oc-
currence, les salles de consultation et de soins, le
laboratoire d’analyses médicales et le service de
radiologie ainsi que les bureaux administratifs, a-t-
on indiqué au niveau des services de la DSP.
Le secteur de la santé dans la wilaya de Constanti-
ne dispose actuellement de 38 polycliniques et de
plus de 60 salles de soins réparties sur les douze
communes de la wilaya, selon les dernières statis-
tiques établies par la DSP. 

R.R

moStaganEm
535 millions de da au profit des
communes de la daïra de
kheireddine 
lES commUnES de la Daïra de Kheireddine,
dans la wilaya de Mostaganem, ont bénéficié de
projets de développement dans divers secteurs d'un
montant de 535 millions de dinars, ont indiqué,
avant-hier, des services de la wilaya.
Le wali de Mostaganem, Ahmed Boudouh, a tenu
jeudi un conseil de l'exécutif élargi consacré au
programme de développement des communes de
Kheireddine, Sayada et Ain Boudinar, dans la Daïra
de Kheireddine, qui ont bénéficié, l'année écoulée,
de 110 opérations de développement d'un montant
de 535 millions de dinars, a indiqué la même sour-
ce. Avant d'évaluer l'état d'avancement du pro-
gramme de développement au titre de l'année 2023,
M. Boudouh a annoncé que les trois communes
bénéficieront d'un nouveau programme (2024) de
l'ordre de 713 millions de dinars, destiné à prendre
en charge les travaux de raccordement aux diffé-
rents réseaux (eau, assainissement, et électricité
rurale), l’aménagement urbain et la réhabilitation
des établissements scolaires.
En outre, ces collectivités locales ont bénéficié, au
titre de cette année, d'un programme d’habitation
estimé à 330 logements répartis entre logements
sociaux locatifs (150 unités) et logements ruraux
(180 aides financières), a indiqué la même source.
Le wali a ordonné également la relance du pro-
gramme de logements à l’arrêt dans la zone d'ex-
tension urbaine « El-Hchem ».
Dans le secteur de l'éducation, la même Daïra a
bénéficié d'un projet de 32 classes d'extension,
avec la nécessité de trouver une solution urgente
pour le CEM Amour Mohamed, pour lequel un
montant supplémentaire de 20 millions de dinars a
été alloué pour la réalisation de six classes.
Concernant le secteur de l'énergie, le même res-
ponsable a ordonné la prise en charge du projet de
raccordement du village « Ouled Larbi » au réseau
de distribution du gaz dans le cadre du programme
de développement de l’année 2024, ont expliqué
les mêmes services.
Après avoir écouté les préoccupations des citoyens
et de la société civile, M. Boudouh a souligné la
nécessité d'informer les citoyens, les présidents des
comités de quartiers et les associations sur les pro-
jets enregistrés au profit des communes et villages,
afin qu’ils soient au courant de toutes les actions
visant l’amélioration du cadre de vie de la popula-
tion, a souligné la même source. R.R
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journées du théâtre arabe de sétif

Cinq représentations théâtrales en lice
La wilaya de Sétif abritera du 15 au 18 février, les Journées du théâtre arabe de Sétif sous le thème «Nos retrouvailles, notre ascension

… notre créativité, notre victoire ». La deuxième édition sera en solidarité avec le peuple Palestinien, a affirmé, le directeur de cet
événement Farouk Redaouna, lors d’une conférence de presse abrité, hier, par le Théâtre national algérien Mahieddine-Bachtarzi (TNA).

O rganisée par l’Association cultu-
relle l’Art de la créativité, la
deuxième édition qui porte le

nom du défunt précurseur du théâtre séti-
fien Hassan Belkired, verra la participa-
tion de six troupes, venues  d'Algérie,
d’Irak, d'Egypte, de Tunisie, d’Oman, de
Sahara Occidental. La Palestine sera l’in-
vité d’honneur de cette manifestation.
Farouk Redaouna a annoncé que « la nou-
velle édition de l'événement est spéciale-
ment dédiée à la Palestine, qui endure
depuis plusieurs mois des crimes de guer-
re révoltants. Il a souligné que la cause
palestinienne est une cause commune à
tous les pays arabes ».
Une série d'ateliers de formation en faveur
des jeunes amateurs du 4e art est égale-
ment au programme. Hana El Oueslati,
originaire de Tunisie, animera un atelier
sur la mise en scène, Safa Al-Bili, origi-
naire d'Égypte, dirigera l'atelier d'écriture
dramatique, tandis que Youcef Abdi, origi-
naire d'Algérie, dirigera celui de la scéno-
graphie. Ces ateliers auront lieu à la mai-
son de la culture Houari Boumediene, au
musée national de Sétif et au Théâtre
municipal.
En ce qui concerne les nouveautés de cette
année, Redaouna a précisé que « 80% des
ateliers de formation seront réservés aux
étudiants des universités de Sétif 1 et 2 ».
Il a ajouté que « des démarches ont été
entreprises pour inviter les étudiants de
ces institutions à participer aux ateliers qui
se dérouleront au sein des résidences uni-
versitaires de la wilaya ».
Le commissaire de l'événement a souligné
que « parmi les étudiants de l'université de
Sétif se trouvent des étudiants étrangers
venant de Mauritanie, de Palestine, de Jor-
danie, du Sahara Occidental et d'Égypte ».
Le programme comprendra également une
série de rencontres sur le thème « les ren-
contres intellectuelles dans l'enceinte du
théâtre », qui seront animées par deux
experts, à savoir Lakhdar Mansouri de
l'université d'Oran et El Yamine Bentoumi
de l'université de Sétif. L’Algérie participe
avec « Hallaq ichbilya » Concernant le
programme, l’Algérie entrera en compéti-

tion avec la pièce de théâtre « Hallaq ich-
bilya », produite par le Théâtre régional
Azzeddine Medjoubi d’Annaba et mise en
scène par Habel Boukhari, d’après le texte
« Le Barbier de Séville» du dramaturge et

écrivain français Beaumarchais.
De son côté, la Tunisie sera présentée par
le spectacle «Hadja Oukhra» (Autre
chose) de de Mohamed Kouas, alors que
l’Irak prendra part à cette initiative avec la

pièce «Azraël» mise en scène par Oussa-
ma Soultane, Oman avec «El Gharib wa
Enaqib» de la troupe El Boun.
La Palestine prendra part à cette manifes-
tation en hors compétition avec la pièce «
B'am Ayni, ya falastine » (À travers mes
yeux, oh Palestine). Ce spectacle rendra
hommage à la Palestine, qui subit depuis
quelques mois des atrocités et des crimes
de guerre de la part de l’entité sioniste. 
Six prix seront décernés aux lauréats, à
savoir le grand prix Hassan Belkired, le
prix de la meilleure mise en scène, le prix
du meilleur texte, le prix de la meilleure
scénographie, le prix de la meilleure inter-
prétation masculine et féminine.
La cérémonie d'ouverture se tiendra,
comme de coutume, à la Maison de la Cul-
ture de la wilaya de Sétif et sera marquée
par « une performance artistique compo-
sée de tableaux chorégraphiques spéciale-
ment conçus pour cette occasion. Cette
pièce rendra hommage à Gaza et rassem-
blera tous les invités de l'événement », a
souligné Redaouna. 
De plus, « les comédiens qui interpréte-
ront cette pièce seront de différentes natio-
nalités. 
Nous aurons des acteurs venant d'Irak, de
Tunisie, d'Oman et d'Algérie ». Présidé
par le metteur en scène Ahmed Rezzag, le
jury de cette deuxième édition sera com-
posé par de la comédienne algérienne
Samira Sahraoui, l’irakien Ahmed Hamed,
tu tunisien Hafedh Khalifa et de l'égyp-
tienne Safa Al-Bili. Pour rappel, la pièce
théâtrale « Flouka » (barque), écrite par
Seifeddine Bouha et mise en scène par
Ahmed Aggoune a été triplement primée,
lors de la clôture des premières journées
du théâtre arabe de Sétif.
Produite par l’association Es-Sarkha de
Skikda, « El Flouka » traite le phénomène
de l’émigration clandestine (El-Haraga)
dans un registre dramatique mais surtout
comique, a remporté le grand prix Hacene
Belkired, le prix du meilleur texte attribué
à Seifeddine Bouha et le prix de l’inter-
prétation féminine octroyé à la talentueuse
Sabrina Kouraichi pour son rôle Warda.

Meriem Djouder

maison de la culture hassan-el hassani de médéa

Nouveau souffle aux projets culturels
ayant conStitUé le principal lieu
d’animation culturelle et artistique depuis
son ouverture il y a maintenant quasiment
quatre décennies, la maison de la culture
Hassan-El Hassani de Médéa continue
vaille que vaille de s’adapter aux nou-
velles exigences imposées par les évolu-
tions de l’environnement et la demande de
son public.
Pour donner un nouveau souffle à une
structure qui compte à son actif nombre
d’événements couvrant les différentes
formes d’expression artistique et cultu-
relles, une réunion de son conseil d’orien-
tation a été convoquée à l’effet d’examiner
les conditions de mise en œuvre du pro-
cessus de redynamisation de son activité
d’animation au profit de ses divers
publics.  
Présidée par la directrice de la culture et
des arts, Salima Gaoua, la réunion qui
s’est tenue à la maison de la culture Has-
san El Hassani , mercredi, en présence de
tous les partenaires du secteur, a permis de

passer en revue les points inscrits à l’ordre
du jour, notamment le budget alloué au
titre de l’exercice 2024, la relance de cer-
tains projets culturels et artistiques à
même d’encourager l’esprit de créativité
des jeunes dans les domaines de la culture

et des arts et leur encadrement à travers
des ateliers pédagogiques. Le but est ainsi
de mettre à profit le potentiel pédagogique
et de formation encadrant les incubateurs
culturels de l’établissement pour être en
adéquation avec le développement et le

pluralisme observés dans les différents
domaines des arts et des expressions cultu-
relles et œuvrer pour attirer, encadrer et
accompagner les jeunes talents. 
La concrétisation d’un nouvel élan à
imprimer à la maison de la culture s’inscrit
dans le prolongement de la réunion secto-
rielle des directeurs de la culture tenue le 5
octobre 2023 au niveau du Palais de la
Culture et supervisée par le ministre de la
Culture et des Arts, Soraya Mouloudji, sui-
vie de nombreuses recommandations et
directives, notamment l’accompagnement
permanent des créateurs et des artistes,
étant donné que l'artiste est le fondement
du travail de création, en permettant aux
créateurs, dans le respect des cadres juri-
diques, d'exploiter les espaces des institu-
tions culturelles, en les élargissant pendant
les vacances, et en activant les activités
culturelles et artistiques au niveau des ins-
tallations rattachées à maisons de la cultu-
re.

Nabil B.
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mondial féminin 2024 (u17) de football : 

Algérie- Bénin : Qualification des Vertes
aux tirs au but, pour le dernier tour

La sélection féminine algérienne de football des moins de 17 ans (U17) a réussi, vendredi au stade du 5
juillet (Alger), à se qualifier au 3e et dernier tour des éliminatoires de la Coupe du monde 2024, aux

dépens du Bénin aux tirs au but (9-8), à l'issue du temps réglementaire du match (2-0). Au match aller,
joué à Cotonou, dimanche dernier, les Algériennes avaient été battues sur le même score de 2 à 0. 

F ace à un adversaire béni-
nois, possédant plus
d'expérience dans ce

genre de rendez-vous, les
coéquipières de Zaza Rebbahi
ont été les premières à sonner
l'alerte dans le camp adversaire,
par cette même joueuse qui a
failli ouvrir le score à la 8e
minute d'une balle arrêtée, si ce
n'est l'intervention d'une défen-
se regroupée des béninoises
autour de leur gardienne. La
réaction des visiteuses est inter-
venue par l'intermédiaire de la
plus dangereuse joueuse Ger-
maine Honfou qui a essayé de
trouver la faille dans le camp
algérien, si ce n'était l'interven-
tion héroïque et à chaque fois de
la gardienne Lina Gherci, sau-
vant son équipe (19e, 30e et
39e). Néanmoins, les protégées
de l'entraineuse Wahiba Rehal
pouvaient trouver le chemin des
filets par l'attaquante Djenette
Zehwel qui après avoir éliminé

la gardienne, a vu son tire frô-
lant le poteau gauche. Au retour
des vestiaires, et sentant que la
qualification pouvait leur
échapper à tout moment, les
coéquipières de la gardienne
Gherci, sociétaire de l'AC
Monaco (France), ont intensifié
leurs offensives pour parvenir à
ouvrir le score à la 64e minute,
par l'entremise de Noura Ait El
Kadi, profitant d'une balle qui a
rebondi sur la transversale pour
la transformer en but (1-0). Dix
minutes plus tard, c'est sa

coéquipière de Afak Relizane,
Zaza Rebbahi qui double la
mise d'une tête dans la surface
de réparation (2-0), permettant
à l'équipe de remonter le retard
accusé lors du match aller (2-2).
Avec ce nul (sur les deux
matchs), les deux équipes pro-
cédèrent à la série de tirs aux
buts qui ont permis aux Algé-
riennes de se qualifier (9-8), au
3e et dernier tour. Le match
aller du dernier tour aura lieu en
déplacement (10-12 mai 2024),
alors que la seconde manche se

jouera à domicile entre le 17 
et 19 mai 2024.

guillemets : 
wahiBa rEhal (sélection-
neuse de l'Algérie): "La ren-
contre était très difficile surtout
après le score du match aller (2-
0), en plus le manque d'expé-
rience de mes joueuses, puis-
qu'elles sont à leur première
aventure du genre. En prévision
de ce match retour, notre prépa-
ration était plus axée sur le volet
psychologique, ce qui a permis
aux joueuses de croire en leur
capacité de passer au prochain
tour. Et grâce à leur volonté de
relever le défi, elles ont réussi
au temple du 5 juillet, dans
lequel elles évoluent pour la
première fois, à réaliser l'exploit
de passer au prochain tour qu'on
va préparer comme il se doit,
puisqu'on aura le temps voulu
pour le faire".

ligue 1 mobilis (16e journée, acte 1) : 

L’Entente de nouveau sur le podium, le MCO 
n’arrive pas à décoller

l’EntEntE de Sétif a difficilement dominé
l’USM Khenchela (2-1), en match disputé
vendredi au stade du 8-Mai 1945, alors que
le MC Oran a concédé un nul au goût de
défaite face à l’ASO Chlef (1-1), pour le
compte de la 16e journée de Ligue 1 Mobi-
lis, devant se poursuivre samedi et
dimanche. L’USMK s’est retrouvée en infé-
riorité numérique après 31 minutes de jeu,
suite à l’expulsion du défenseur Oussama
Kaddour. 
Malgré cela, elle n’a que chèrement vendu
sa peau, puisque l’« Aigle Noir » a souffert
le martyr pour l’emporter difficilement (2-
1). En effet, après l’ouverture du score par
Ammar Oukil (6e), les visiteurs ont fait
preuve d’une grande rigueur sur le plan
défensif, bloquant toutes les issues devant
les Sétifiens. Ces derniers ont d’ailleurs dû
attendre la 79e minute pour doubler la mise,
grâce un penalty transformé par Aymen
Lahemri (2-0). Même réduite à dix,
l’USMK n’a rien lâché dans ce match et a
continué à jouer ses chances à fond, jusqu’à

obtenir un pénalty à la 83e, transformé dans
la foulée par Sameur. Une réduction du
score ayant relancé le suspense pendant les
dix minutes restantes (temps additionnel
inclus), car l’ESS n’était plus à l’abri d’une
égalisation, terminant carrément avec la
peur au ventre. Une importante victoire
cependant pour le club phare des Hauts-Pla-
teaux, car elle le propulse provisoirement
sur la troisième marche du podium avec 27
points, au moment où son adversaire du
jour reste scotché à la septième place, avec
23 unités. De son côté, le MC Oran avait
relativement bien démarré son match, en
ouvrant le score juste avant la pause par
l’intermédiaire de la recrue hivernale Walid
Ardji (ex-CS Constantine) (45e+1). Mais à
force d’insister, les Chélifiens ont réussi à
arracher l’égalisation par le Togolais Agba-
gno (69e), avant de conserver leur acquis
jusqu’au coup de sifflet final (1-1). Une
bien mauvaise affaire pour le club d’El-
Hamri, qui a laissé filer deux précieux
points, alors qu’il est sérieusement menacé

de relégation. Il reste d’ailleurs avant-der-
nier au classement général, avec dix points,
alors que l’ASO se maintient au 13e rang,
avec 17 unités. Les péripéties de cette 16e
journée se poursuivront samedi et
dimanche, avec à l’affiche un intéressant
derby algérois, entre l’USM Alger et le
Paradou AC, dimanche au stade du 5-juillet
(16h00).

lES réSUltatS : 
Joués Vendredi (Acte1) :
MC Oran – ASO Chlef 1-1
ES Sétif – USM Khenchela 2-1
Joués hier, Samedi (Acte2, à venir) :
JS Kabylie – NC Magra 
US Biskra – JS Saoura 
CS Constantine – MC El Bayadh 
CR Belouizdad – US Souf 
Reste à jouer demain, dimanche 
(Acte 3) :
USM Alger – Paradou AC (18h00)
Reporté à une date ultérieure :
ES Ben Aknoun – MC Alger

inFoS - VErtS . . . inFoS - VErtS . . . inFoS - VErtS . . . inFoS - VErtS . . . 
atal quitte la france pour

rejoindre l’adana demirspor
(turquie), hommage concis

de nice 
yoUcEF atal s'est officiellement engagé
avec le club turc d'Adana Demirspor jusqu'à
la fin de la saison. L'Algérien de 27 ans
quitte donc l'OGC Nice, où il évoluait
depuis plus de cinq ans. 
Le club d'Adana réalise donc un gros coup,
à quelques heures de la fin du mercato en
Turquie. C'est une recrue de taille pour les
Turcs, seulement neuvièmes de Super Lig,
eux qui visent les places européennes. On

espère que cette nouvelle aventure s'avèrera
concluante pour Youcef Atal. 
Depuis sa suspension et ses démêlés avec la
justice française qui lui ont valu une
condamnation à la suite du partage d'un
message antisémite d'un prédicateur palesti-
nien, Youcef Atal est devenu persona non
grata du côté de Nice qui ne comptait plus
sur lui à son retour de la CAN, comme le
recrutement de Valentin Rosier sur le côté
droit l'a matérialisé de manière concrète.
Le latéral algérien savait donc que    le salut
passait par un départ pour relancer sa car-
rière, et cela s'est conclu officiellement hier.
A quelques heures de la clôture du marché
turc l’Adana Demirspor a obtenu l’arrivée

d’Atal jusqu’à la fin de la saison. 
Le club de Nice, de son côté, s'est montré
plutôt sobre au moment d'entériner le départ
d'un joueur qui a porté le maillot des
Aiglons 115 fois, pour 12 buts inscrits. «
Arrivé à Nice en 2018, le latéral avait
enthousiasmé le public niçois lors de sa pre-
mière saison. 
Et si des blessures avaient malheureuse-
ment émaillé les années qui suivirent, une
fois sur le terrain chacune de ses chevau-
chées pouvait faire basculer les rencontres
comme encore début septembre contre
Strasbourg. Le club lui souhaite bonne
chance pour la suite de sa carrière », 
a publié le club niçois en guise d'hommage 

jUdo/opEn aFricain
dE tUniS : 
les cadets algériens
sacrés avec 26
médailles
la SélEction algérienne de judo
(catégories, cadets), avec un total de
26 médailles (10 or, 6 argent et 10 en
bronze), a remporté l'Open Africain
2024, organisé vendredi dans la capi-
tale tunisienne. La sélection algérien-
ne s'est illustrée de fort belle manière
en décrochant la première place
devant les judokas tunisiens avec 19
médailles dont 4 en or. Les dix
médailles d'or ont été l'œuvre de
Moudeter Salah-Eddine (-60kg),
Hezil Oussama Abdelhak (-66 kg),
Haimouda Abdellah-Tamime (-81
kg), Benatia Aymen (-90 kg),Han-
nous Salim (+90 kg) chez les garçons.
Zemouli Roudjaina (-40 kg), Mekhe-
lef Manel (-48 kg), Guerfaoui Rahma
(-63 kg), Adda Dounia (-70 kg) et
Benfedda Lina (+ 70 kg) ont été
sacrées chez les filles. Les judokas
Adouane Mohamed-Mehdi (-50 kg),
Harfouchi Youcef (-60 kg), Ensaad
Necerredine  (-66 kg), Bouguerri
Abderrahmane (-81 kg) ont décroché
la médaille d'argent chez les garçons,
au même titre que Abbes Roumaissa
(-44 kg) et Brahimi Hanane (-57 kg)
chez les filles. Les médailles de bron-
ze ont été décrochées par Addad
Larbi et Hannache Zakaria (-50 kg),
Benkhamou Mohamed-Bilel et
Degouah Mohamed-Amine (-55 kg),
Rebahi Abdallah (-60 kg), Fidjel
Abdelhak (-73 kg), Haimeur Moha-
med-Salah (-90 kg), Cherifi Chems
Eddine (+90 kg), Amrane Ayat  (-44
kg) et Belbachir Assia (-52 kg). Les
épreuves de l'Open africain de Tunis
consacrées aux catégories cadets et
cadettes ont enregistré la participa-
tion de 122 athlètes (76 garçons et 46
filles) représentant sept pays de trois
continents.
BoxE-75E toUrnoi
intErnational dE
Strandja : 
cinq algériens en demi-
finales

cinq BoxEUrS algériens se sont
qualifiés en demi-finales du 75e tour-
noi international de Strandja qui se
déroule à Sofia en Bulgarie, a appris
l’APS auprès de la Fédération algé-
rienne de la discipline (FAB). Il s’agit
de Khennouci Kamel (48 kg), Abden-
nacer Benlaribi (67 kg), Mohamed
Makhlouf (71 kg), Ghazli Abderraouf
(75 kg) et Mohamed Houmri (81 kg).
Sous la conduite des entraîneurs Dine
Ahmed, Kenzi Abdelhani, Noureddi-
ne Touilbini et Mohamed Allalou, les
boxeurs algériens préparent le tournoi
mondial olympique qui se déroulera
du 1er au 12 mars prochain en
Italie. 

athlétiSmE/mEEtin
g indoor dE lyon : 
mohamed belbachir
sacré au 800m
lE dEmi- FondiStE algérien
Mohamed Belbachir a remporté
l'épreuve du 800m du meeting indoor
de Lyon en France, à l'issue de la
finale B qui s'est disputée vendredi à
la salle Stéphane Diagana. L'Algérien
a franchi la ligne d'arrivée dans le
temps de 1 :47.36, devant le Britan-
nique Learmonth Guy (1:47.84) et le
Japonais Kaneko Mikuto (1:49.95).
Pour rappel, Mohamed Belbachir (30
ans) occupe la 37e position au classe-
ment mondial de la spécialité du
800m.
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finale côte d’ivoire- nigeria, ce soir (21h00), de la can 2023

Les Eléphants pour un nouveau
miracle, les Super Eagles pour la

passe de quatre !  
Côte d’Ivoire-Nigeria, c’est donc la finale de la Coupe d’Afrique des nations 2023. Cette très belle affiche aura

lieu ce dimanche 11 février à 21h. Véritables miraculés de cette compétition, après avoir été qualifiés pour
les huitièmes de finale en tant que meilleurs troisièmes, les Ivoiriens ont battu la RD Congo en 

demi-finale (1-0). 

A uparavant, les hommes d’Emerse
Faé, qui a remplacé Jean-Louis Gas-
set durant la compétition, avaient

battu le Sénégal, tenant du titre, et le Mali
avant les Congolais. En face, les Nigérians,
emmenés par Victor Osimhen, ont dominé
l’Afrique du Sud aux tirs au but pour
atteindre la finale (1-1, 4-2 tab). Les deux
sélections, qui ne se sont jamais affrontées en
finale, comptent cinq titres cumulés : trois
pour le Nigeria (1980, 1994, 2013) et deux
pour la Côte d’Ivoire (1992, 2015).

d’oSimhEn à hallEr, lES hommES
clEFS dE la FinalE

C’est le grand soir aujourd’hui pour le Nige-
ria et son guide Victor Osimhen et les reve-
nants de la Côte d’Ivoire au premier rang
d’entre- eux, Sébastien Haller.

nigEria : oSimhEn, lE roi
Il ne reste que celui que son coéquipier
Ahmed Musa appelle « le Roi d’Afrique »,
Victor Osimhen. Ses dauphins au Ballon d’Or
africain ont fait long feu, l’Egypte de Moha-
med Salah et le Maroc d’Achraf Hakimi n’ont
pas dépassé les 8e de finale. Le buteur du
Napoli n’est plus qu’à une marche de sa mis-
sion sacrée. « Si je gagne la CAN, alors j’au-
rais tout réussi », disait-il à l’AFP en début de
tournoi. Il n’a marqué qu’un but mais s’est
mis au service de l’équipe, avec une passe
décisive et deux penalties provoqués. Ses
deux jours d’arrêt maladie avant la demi-fina-
le, qui ne l’ont finalement pas empêché de la
jouer, ont mis le Nigeria en émoi. Indispen-
sable.

trooSt-Ekong, lE capitainE
Les « Super Eagles » étaient redoutés pour
leur potentiel offensif, avec la plus belle liste
d’attaquants du plateau, mais leur défense a
finalement été leur point fort. « On défend en
équipe », insiste le coach José Peseiro, et
William Troost-Ekong dirige parfaitement la
manoeuvre. Il a aussi le sang-froid pour les
penalties, il en a réussi deux, un contre la
Côte d’Ivoire (1-0) pour une première victoi-
re en poules, un autre en demies contre
l’Afrique du Sud (1-1, 4 t.a.b. à 2), où il a
aussi transformé son tir au but.

lookman, lE liEUtEnant
Si Osimhen n’a marqué qu’un but, il s’est
effacé pour ses partenaires, notamment Ade-
mola Lookman, le joueur de l’Atalanta Ber-
game, auteur de trois buts en 8e (2-0 contre le

Cameroun) et en quarts de finale (1-0 contre
l’Angola). Champion du monde U20 en 2017
avec l’Angleterre, il a choisi le pays de ses
parents et explose depuis une saison et demie,
depuis qu’il a rejoint l’Atalanta. A Bergame,
« j’ai vraiment un rôle défensif, pour aider
l’équipe dans son système, mais cela me per-
met aussi d’attaquer », dit-il au Guardian.
Comme avec les Super Eagles.

côtE d’iVoirE : hallEr, lE rEVEnant
Un symbole : Sébastien Haller est le plus en
pointe de cette équipe qui était, il y a encore
si peu, au bord du gouffre. Arrivé blessé à la
CAN, il a été soigné, choyé, et n’a commen-
cé à entrer en jeu que contre le Sénégal en 8e
de finale. 
Il est monté progressivement en régime et a
apporté une pierre de plus en plus grosse à
l’édifice : il a marqué son tir au but à son pre-
mier match (1-1, 5 t.a.b. à 4), a joué un rôle
précieux de conservation de balle seul devant
en infériorité numérique contre le Mali en
quarts (2-1 a.p.) et, enfin, a marqué le but de
la demi-finale contre la RD Congo (1-0)

SEko FoFana, lE pUnchEUr
Les pieds de Seko Fofana crachent la dyna-
mite, comme à ses plus beaux jours au RC
Lens. Sa débauche d’énergie impressionnan-
te, même si certaines courses latérales à coeur
perdu manquent parfois de lucidité, ont
réveillé les Eléphants, notamment contre le
Mali, où les deux buts viennent de ses
frappes. Après des années de rapports com-
pliqués et intermittents avec la sélection, il a
conquis tous les cœurs des supporters ivoi-

riens. Il ne lui reste plus qu’à écrire son nom
au palmarès de la CAN pour entrer dans la
légende.

gradEl, l’anciEn
Seul champion d’Afrique du groupe avec
Serge Aurier (en 2015), Max Gradel n’était
pas contaminé par le catastrophique premier
tour de la Côte d’Ivoire, il n’a débuté son
tournoi que pour les sept dernières minutes de
l’horrible 4-0 contre la Guinée Equatoriale,
quand tout semblait déjà perdu. Mais le nou-
veau coach Emerse Faé, qui a remplacé Jean-
Louis Gasset après le premier tour, a rappelé
son expérience (104 sélections, 17 buts) dès
les 8e de finale. 
« Gradel c’est la force tranquille », explique à
l’AFP son ancien sélectionneur Patrice Beau-
melle. « Rendez-vous compte : cela fait 12
ans qu’il est international, il a toujours été au
niveau, jamais blessé, fiable, gros travailleur,
toujours en train de penser à l’équipe avant
lui. C’est le taulier ».

En réSUmé : 
L'affiche s'annonce très intéressante sur le
papier entre une équipe du Nigeria qui comp-
te dans ses rangs l'attaquant star Victor Osim-
hen et la côte d’Ivoire qui est pays hôte de
cette compétition. Le Nigéria n'a plus rem-
porté la CAN depuis 2013 et une victoire 1-0
face au Burkina Faso. Pour la Côte d'Ivoire, le
dernier sacre est plus récent puisque les Élé-
phants se sont imposés face au Ghana au
terme d'une séance de tirs au but légendaire
(0-0 ap, 9-8 tab).

lE préSidEnt dE
la caF, patricE
moStEpE, S’En
ESt Félicité : 
le carton
d’audience du
tournoi !
a la VEillE de la finale de la
CAN entre le pays hôte, la Côte
d’Ivoire, et le Nigeria, le prési-
dent de la CAF, Patrice Motse-
pe, a réuni les présidents de
toutes les fédérations africaines
pour dresser un premier bilan
de la compétition. Des résultats
médiatiques à en faire pâlir plus
d’une compétition internationa-
le ! À l’occasion d’un rassem-
blement avec les présidents des
fédérations africaines à Abidjan
(Côte d’Ivoire) ce vendredi 9
février, le président de la CAF,
Patrice Mostepe, s’est félicité
de la portée de cette édition
ivoirienne de la CAN : « Près
de deux milliards de personnes
ont regardé la CAN CAF Tota-
lEnergies, Côte d'Ivoire 2023
dans le monde entier. Nous
devons être fiers en tant
qu'Africains et la prochaine
édition sera encore meilleure »,
a-t-il ainsi déclaré. L’homme
d’affaires sud-africain de 62
ans a ensuite appelé les peuples
africains à se fédérer : « Le suc-
cès de l'Afrique dépend de la
capacité du continent à tra-
vailler ensemble, à commercer
ensemble et, dans le domaine
du football, de la capacité des
pays à rivaliser et à jouer
ensemble ». Avant de pour-
suivre : « Notre engagement en
tant que CAF est de travailler
ensemble avec tous nos parte-
naires et de contribuer à l'unité
de tous nos peuples en Afrique
et dans le monde avec des per-
sonnes issues d'origines
raciales, ethniques et reli-
gieuses différentes ». Un dis-
cours panafricain qui devrait
résonner dans les cœurs de plus
d'un supporter...

Fédération
algériEnnE dE
FootBall : 
sadi assiste à
abidjan à la réunion
de la caf
lE préSidEnt de la Fédéra-
tion algérienne de football
(FAF) Walid Sadi a pris part,
vendredi à Abidjan, à la réunion
de la Confédération africaine
(CAF), programmée en marge
de la CAN-2023 (reportée à
2024) qui se déroule en Côte
d'Ivoire, a annoncé l'instance
fédérale vendredi dans un com-
muniqué. 
"Le président de la FAF Walid
Sadi a participé ce vendredi à la
réunion continentale initiée par
le président de la CAF Patrice
Motsepe à Abidjan", précise la
même source. Sadi devrait
assister à la finale de la 34e
CAN-2023 prévue ce soir
(dimanche) entre la Côte d'Ivoi-
re et le Nigeria, au stade olym-
pique Alassane Ouattara
d'Ebimpé (21h00, algérienne).
Pour rappel, l'équipe nationale
a été éliminée dès le premier
tour de la compétition, en réali-
sant un bilan de deux nuls face
à l'Angola (1-1) et le Burkina
Faso (2-2) et une défaite contre
la Mauritanie (0-1).

aUtoUr dE l’éVénEmEnt : 
arbitrage : le mauritanien dahane

beida au sifflet 
La Commission d’arbitrage de la Confédération africaine de foot-
ball (CAF) a désigné l’arbitre mauritanien Dahane Beida pour diri-
ger la finale de la 34e édition de la Coupe d’Afrique des nations
(CAN-2023), prévue dimanche (21h00 heure algérienne) au stade
olympique Alassane Ouattara d’Ebimpé, entre le Nigeria et le pays
hôte, la Côte d’Ivoire, a annoncé vendredi dans un communiqué la
Fédération mauritanienne (FFRIM). « Cette désignation vient cou-
ronner l’excellent parcours des arbitres mauritaniens durant cette
compétition (13 janvier-11 févier). La performance des deux repré-

sentants de l’arbitrage mauritanien a été largement saluée tout au
long de cette CAN 2023 », précise la même source. Dahane Beida
(32 ans) sera assisté de l’Angolais Jerson Emiliano dos Santos (1e
assistant) et de la Zambienne Diana Chikotesha (2e assistant).

médias : le match diffusée en clair sur W9
La finale de la 34e édition dela CAN opposant le Nigeria à la Côte
d’Ivoire sera sera diffusée en clair ce dimanche 11 février. La chaî-
ne W9 a en effet annoncé dans un communiqué de presse qu'elle
diffuserait cette affiche qui se jouera dimanche à 21h du côté

d'Abidjan. Le match sera également diffusé sur beIN Sports, diffu-
seur de l'intégralité de la compétition. 
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D epuis décembre 2023 et lapublication de la tant attenduebande-annonce de GTA 6, lesjoueurs et joueuses recherchent desindices quant à la date de sortie précisedu jeu un peu partout. Et si beaucoup s’attendaient à ce que lestudio livrent des informations lors del'annonce de ses résultats trimestriels,le PDG de Take-Two (maison-mère deRockstar) a juste profité de l’occasionpour en dire le moins possible tout enfaisant patienter les fans.La tension entre perfection et misesur le marchéInterrogé sur qui décide de la fenêtrede sortie de GTA 6, Strauss Zelnickexplique que le studio « vise la perfec-tion et qu’il sera temps de sortir le jeuquand nous estimerons qu’il sera irré-prochable créativement parlant ». Une déclaration qui ne donne pas plusd’indices quant à une éventuelle datede sortie, laissant tout juste planer lapossibilité de repousser l’officialisationdu jeu si le studio en ressent le besoin.En restant flou sur une sortie « en 2025 », Rockstar se laisse 12 moisde battements pour peaufiner le titre sinécessaire. « Il existe une tension inhérente entrela recherche de la perfection et la misesur le marché d’un jeu, […] cette entre-prise penche plus du côté de la perfec-tion », a ajouté le PDG dans un secondtemps.

Take-Two se lance dans un plan deréduction des coûtsIl faut dire que le studio n’a pas le droità l’erreur après les milliards engloutisdans le développement de GTA 6 et les10 ans d’attente qui l’ont séparé de GTA5. À ce propos, Strauss Zelnick expliqueque « les attentes [autour de GTA 6]sont beaucoup, beaucoup plus impor-tantes » que celles autour de GTA 5 àl’époque. Les scores démentiels de la

bande-annonce sur Youtube le prouve.« Nous nous garderons bien de fairedes pronostics sur la réussite du jeu,mais il est clair que les attentes sonttrès élevées », a expliqué le PDG.Clôturant le chapitre GTA 6, StraussZelnick a expliqué qu’il « regrettait »que la bande-annonce du jeu ait fuitépeu de temps avant sa sortie officielle,mais le responsable considère que 

« cela n’a pas fait trop de torts » à l’en-treprise. Lors de la session de ques-tions-réponses, le PDG a égalementannoncé un grand plan de réductiondes coûts pour rassurer les marchésaprès un trimestre moins rose queprévu. Petite nouveauté en ces tempssombres pour l’industrie du jeu vidéocela dit, cela devrait se faire sur le mar-keting et d’autres secteurs plutôt qu’enlicenciant des salariés.

tECHRockstar « vise la perfection » pour GTA 6 etsortira le jeu lorsqu’il sera « irréprochablecréativement parlant »

Apple vient de dévoiler ses dernierstravaux en matière d'intelligenceartificielle avec ce nouveau modèlede langage, qui permet de modifierdes images existantes en décrivantles changements par de simplesbouts de phrase.Apple est à la traine sur le sujet del'intelligence artificielle. Alors queMicrosoft n'en finit plus d'intégrerChatGPT et les technologies d'Ope-nAI à l'ensemble de ses logiciels, etque Google multiplie les annoncesautour de son dernier modèle de lan-gage Gemini, le constructeur califor-nien semble regarder le train passeret n'a fait jusqu'alors aucune annon-ce fracassante. Pourtant, les équipes d'Appleseraient sur le pied de guerre pourproposer leurs propres outils et ser-vices assistés par intelligence artifi-cielle. La preuve encore aujourd'huiavec ce nouveau projet issu des labo-ratoires de Cupertino.Un éditeur d'images qui se pilote à l'écritMGIE (pour MLLM-Guided ImageEditing) est un modèle de langagespécialisé dans le traitement del'image, et plus précisément desmodifications d'image. L'idée derriè-re ce projet est de pouvoir appliquerdes changements à une image fixesans en passer par un logiciel deretouche, mais tout simplement enexpliquant les modifications à l'écrit.

Ainsi, il serait possible de taper «Augmentes la luminosité de l'image »ou  « Remplaces la couleur du ciel enrouge » pour que le logiciel com-prenne l'indication donnée, et n'opè-re les modifications directement,sans aucune intervention humaine.MGIE peut appliquer des modifica-tions générales sur une image, ouentrer plus dans le détail avec unecompréhension des éléments qui lacomposent. Dans l'exemple donné par Apple surGitHub, où a été posté le projet, onpeut par exemple voir que le modèlecomprend ce qu'est un sapin de Noël,le repère sur l'image et le supprime

après demande dans la boite de dia-logue.Apple semble vouloir accélérersur l'IA en 2024Le modèle MGIE va plus loin dans lesajouts proposés et peut enrichir desimages avec quelques éléments decontexte. Dans un autre exempleillustré par les équipes d'Apple, onpeut voir la photo d'une pizza tout cequ'il y a de plus traditionnelle. Endemandant à l'outil de rendre lapizza plus saine, l'intelligence artifi-cielle viendra ajouter des légumes àcette pizza. MGIE peut enfin opérer des modifi-cations plus simples, comme un redi-mensionnement, un agrandissementou un zoom dans l'image, ainsiqu'une rotation.Si vous êtes intéressés à tester cettenouvelle technologie, Apple proposeune version de démonstration sur leweb et disponible à cette adresse. Ilest possible à l'avenir que quelques-uns de ses outils fassent leur appari-tion dans les systèmes d'exploitationde la marque, comme macOS ou iOS,via l'application Photos.On sait aussi que 2024 devrait êtrel'année de l'intelligence artificiellepour Apple, avec un iOS 18 annoncécomme une mise à jour historique.Siri ou encore l'application Messagespourrait recevoir des améliorationsliées à l'IA et permettraient à Applede rattraper en partie son retard surses concurrents.

Alors que des millions de fans attendaient une date de sortie pour GTA 6, tout ce que Rockstar leur a offert est une déclaration cryptique 
sur la philosophie qui sous-tend le développement du jeu.

apple présente une ia pour modifier des images à l'aide Ca y est ! L'IA d'Applemodifie les photos enfonction des prompts desutilisateurs

Technologie : L'entreprise fait égalementparler d'elle pour avoir acquis le plusgrand nombre de startups spécialiséesdans l'IA parmi les autres géants de latechnologie en 2023.Apple vient de présenter un modèle d'IAopen-source qui exécute des commandesd'édition d'images basées sur du texte. Cemodèle, baptisé MLLM-Guided Image Edi-ting (MGIE), a été développé en collabora-tion avec l'Université de Californie à SantaBarbara. MGIE peut effectuer diversestâches d'édition d'images, telles que lerecadrage, le redimensionnement et larotation, ainsi que des ajustements deluminosité, d'équilibre des couleurs et decontraste, tout cela en suivant les instruc-tions textuelles des utilisateurs. Lestenants et les aboutissants des capacités etdes performances de MGIE ont été décritsdans un document publié cette semaine.Le document explique comment MGIEaméliore de manière significative les per-formances de l'édition d'images à traversdifférentes mesures et maintient une effi-cacité d'inférence tout à fait compétitive.La technologie a été utilisée pour effectuerdes modifications de type Photoshop etl'optimisation de photos.

simples phrases
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IOS 17.4

Avec le futur iOS 17.4, Apple
va peut-être supprimer en

Europe une fonction très utile.
La mise à jour devrait en effet
rendre impossible l'utilisation

des Progressive Web App
(PWA).

V ous le savez peut-être, l'année2024 va être marquée par l'ap-plication du Digital Markets Act(DMA), la nouvelle législation sur lesmarchés numériques. Celle-ci entreraen vigueur le 6 mars 2024 dans tous lespays de l'Union européenne. Apple a

d'ores et déjà effectué de nombreuxchangements, notamment concernantson App Store, et les modificationsdevraient se poursuivre avec iOS 17.4.C'est quoi au juste, une « web app » ?Pour faire simple, une progressive webapp est une application qui consiste endes pages (ou des sites web) qui peu-vent prendre la forme d'une applicationnative aux yeux de l'utilisateur. Parexemple, il est possible de créer un rac-courci vers un site web sur l'écran d'uniPhone, et de bénéficier de diversesfonctionnalités (notifications, accèshors ligne….).

En testant la dernière version bêta dunouvel iOS 17.4, certains utilisateursont pu constater la disparition de cettefonction. Si l'on a d'abord cru à unsimple bug, il semblerait que cela fassebel et bien partie du « plan DMA » misen place par Apple en ce qui concernel'Europe.Votre iOS, avec ou sans web app ?En se mettant en conformité avec lafuture législation européenne, Applepourrait ainsi supprimer les web app.De cette manière, les sites pourraientperdre certaines fonctionnalités trèsutiles.

Pire encore, certains services pour-raient devenir totalement inutilisablesen tant que tel, iOS ouvrant alors unefenêtre pop-up indiquant « [nom de laweb app] va s'ouvrir dans votre naviga-teur par défaut à partir de maintenant ».Rappelons que la prise en charge nativedes PWA remonte à iOS 15.4. Certains développeurs ont d'ailleursfait le choix de privilégier les Progressi-ve Web Apps plutôt qu'une applicationnative.Reste à savoir maintenant si iOS 17.4signera bel et bien la fin des web apps.Verdict (très) bientôt.

iOS 17.4 (bêta) signe la fin des web apps suriPhone en Europe

Ransomwares : lespaiements de rançonsbattent tous les records etdépassent le milliard dedollars en 2023
Après une année 2022 « peu » lucrativepour les groupes de ransomwares, lespaiements de rançons ont explosé tousles records en 2023, dépassant le mil-liard de dollars. Un chiffre astrono-mique, alors même que le nombre devictimes ayant accepté de payer a dras-tiquement diminué. 1,1 milliard de dol-lars. C’est le montant total du pactoleperçu par les cyberattaquants via leseul canal des ransomwares en 2023.D’après Chainalysis, plateforme d’ana-lyse de données spécialisée dans l’étudede la blockchain, les paiements de ran-çons en ligne n’ont jamais atteint unniveau aussi élevé depuis la mise enplace de son dispositif de surveillancedes crypto-transactions. Une tendancequ’expliquent la multiplication desattaques par rançongiciels, ainsi quel’extorsion de sommes individuellesbeaucoup plus importantes en compa-raison des années précédentes.Une reprise à la hausse après un ande presque répitComme le démontrent les données col-lectées et analysées par Chainalysis, larecrudescence des cyberattaques parransomwares est sans équivoque. En

2023, les opérations d’infections et dedemandes de rançon ont explosé dansle monde, ciblant essentiellement lesgrandes institutions et infrastructurescritiques, à l’image des écoles, des hôpi-taux, des médias, de grandes entre-prises ou encore des agences d’État.Parmi les victimes confirmées, on peutciter Shell, l’University System of Geor-gia, British Airways, la BBC ou encore ledépartement de l’Énergie américain.Ces attaques ont en grande partie étémenées par le gang pilotant le ransom-ware Cl0p, connu sous le nom deTA505, via l’exploitation de failles desécurité répétées dans MOVEit, logicielde transfert de fichiers très utilisé dansles secteurs de la santé, de la finance,des hautes technologies, ainsi que parles organisations gouvernementales.Selon Wired, en parallèle des donnéespubliées par Chainalysis, l’entreprise decybersécurité Recorded Future auraitdénombré 4 399 attaques de rançongi-ciels en 2023, contre « seulement » 2581 en 2022 et 2 866 en 2021, soit uneaugmentation de ce type de mode opé-ratoire de 50 % à 70 % en l’espace dedeux ans.Moins de paiements, mais dessommes versées plus importantesPour autant, d’autres chiffres dévoiléspar Coveware, société de surveillancedes ransomwares et d’accompagne-ment des victimes de cyber-extorsion,seuls 29 % des entreprises et organisa-

tions piratées en 2023 auraient fini parpayer la rançon exigée, contre 70 % à80 % entre 2019 et 2020. Des informa-tions à mettre en parallèle avec le mon-tant total récupéré par les gangs de ran-somwares, estimés à 220 millions dedollars en 2019, 905 millions de dollarsen 2020, 983 millions de dollars en2021, 567 millions de dollars en 2022,et 1,1 milliard de dollars en 2023.De deux choses l’une : les pics de ran-çons payées en 2020 et 2021 corres-pondent aux années COVID, périodedurant laquelle le télétravail généraliséa nettement affecté les mesures desécurité mise en place par les entre-prises ayant poursuivi leurs activités àdistance.Deuxième précision sur laquelle insisteChainalysis : les faibles sommes per-

çues en 2022 par les cyberattaquantsconstituent une anomalie, et non unetendance. En cause : divers facteurscomme la (perturbation des opérationset report des motivations sur un terrainpolitique plutôt que financier), le refusde certaines grosses entreprises depayer, ou encore l’infiltration du groupetrès actif Hive par le FBI. En regard dufaible pourcentage de victimes ayantcédé aux demandes de rançons et dumontant record de transactions effec-tuées, on note aussi que les sommesd’argent exigées sont bien plus impor-tantes en 2023. Une situation que Chainalysis expliqueprincipalement par « la chasse au grosgibier », c’est-à-dire le ciblage d’entre-prises ne pouvant se permettre d’es-suyer des attaques paralysante...
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L e navigateur Internetnorvégien Opera apublié une offre d’em-ploi étonnante, le 23 janvierdernier. L’entreprise, classéeparmi les cinq navigateurs lesplus utilisés au monde, vouspropose de devenir son nou-veau « gourou de la plénitudedes onglets » et de passer unesemaine sur l’île de Bjarna-rey, au large de l’Islande,relaie Ouest-France. La mis-sion du « gourou » est simple: il doit rester une semainesur cette île abandonnée etsurfer sur Internet. Si cetteproposition peut semblerétrange, elle est bien réelle etle candidat sélectionné par lasociété sera rémunéré à hau-teur de 10.000 dollars (soit

9.230 euros). L’objectif duparticipant sera d’atteindrele Tabfulness (un état de pureillumination numérique) etde retranscrire le « hygge »,un mode de vie scandinave.Vivre en toute simplicitéCe dernier consiste à mettreen avant le confort et le bien-être, tout en restant dans lasimplicité.  « Si survivre avecdu Knäckebröd [du pain cro-quant suédois] et de l’huile depoisson, avec le vent sur levisage et quelques moutonspour compagnie – tout ennaviguant sur le Web et en

atteignant un état deconscience plus élevé – voussemble être un rêve, vousdevriez postuler », expliquela directrice de produit del’entreprise.Le nouvel employé devraprendre la suite du précédent« gourou », Valgardur Hlöð-versson. Ce dernier a occupécette place pendant sept anset a permis au navigateur dedévelopper sa fonctionnalitéphare : les îlots d’onglets.Durant ses nombreusesannées de travail, ValgardurHlöðversson a réfléchi aux « grandes questions de la 

vie », à l’instar des raisons del’existence humaine.Besoin de vacances« Avec Opera, j’ai atteint unetelle harmonie, à la fois dansle monde numérique et dansle monde physique », a-t-ilconfié avant d’expliquer qu’ilavait désormais besoin devacances et d’une personnepour le remplacer. S’il s’agitavant tout d’une campagnede communication, l’offreexiste et les personnes inté-ressées ont jusqu’au 25février pour postuler sur lesite tabfulness.opera.com.

Combien existe-t-il departies d’Échecsdifférentes?

Vous venez d’être défié aux échecs
par votre petit neveu de 11 ans qui
pense dur comme fer qu’il va vous
mettre échec et mat en moins de
temps qu’il ne faut pour le dire. Alors
que vous sortez le plateau de jeu qui
prend la poussière dans votre grenier,
vous vous rendez soudain compte que
votre dernière partie remonte à une
bonne dizaine d’années… Mince.
Qu’est ce qui vous a pris d’affirmer
que vous étiez un champion d’échecs
dans votre enfance? Il faudrait quand
même pas que ce p’tit con vous ridicu-
lise devant toute la famille… Le temps
que vous relisiez en cachette les
règles du jeu (merde, comment on fait
le grand roque, déjà?), amusons-nous
à compter le nombre de parties pos-
sibles. Cela ne vous aidera en rien à
gagner, mais au moins aurez-vous
une anecdote amusante à raconter
pour faire oublier votre lamentable
défaite…
Au début du jeu, le joueur blanc a 20
possibilités qui s’offrent à lui (les 8
pions à avancer d’une ou deux cases
+ la sortie d’un cavalier avec 2 possi-
bilités chacune). Le joueur noir a, à
son tour, 20 possibilités. Rien que pour
le premier coup, il existe donc 20*20=
400 possibilités. Jusque là, ça va.
Arrive le deuxième tour. Les possibili-
tés de déplacement se compliquent
tout de suite (et sont directement
dépendantes du premier coup…
logique). Faisons confiance aux cher-
cheurs qui ont calculé que le nombre
de possibilités s’élève à… 20.000.
C’est à dire qu’il existe 20.000 combi-
naisons de déplacement différentes.
Pas mal. 
Dès le troisième tour, on comprend
aisément que le cerveau humain n’est
plus capable de calculer seul le
nombre total de possibilités. Normal,
le chiffre devient astronomique !
Nous voilà déjà bloqués dès le troisiè-
me coup… Le mathématicien Claude
Shannon, lui, a été bien plus fort que
nous et est parvenu à aller jusqu’au
bout des calculs. Ses conclusions
donnent le tournis: 10120 parties diffé-
rentes possibles! C’est à dire un 1
avec 120 zéros derrière… Je ne vous
ferai pas l’affront de l’écrire en entier!
En hommage au mathématicien qui
mena ces recherches (mort en 2001),
il porte le nom de son créateur: le
nombre de Shannon. Sachez juste
que ce nombre est encore plus grand
qu’un googol (unité de mesure qui
vaut 10100 et qui a, soit dit au passa-
ge, donné son nom au célèbre moteur
de recherche Google…)
1 Googol, des milliards de milliards de
fois plus petits que le nombre de
Shannon (Ah! la magie des puis-
sances de 10…)   - Un moyen simple
de saisir la portée de ce résultat sur-
prenant est le suivant: statistiquement,
le nombre moyen de coups joué par
partie est de 40. À chaque fois que
c’est à son tour de bouger une pièce,
le joueur a le choix, en moyenne, entre
30 possibilités. Et ça tombe bien, car
(30×30)40 est justement égal au
nombre de Shannon…

iNSOLITE Le Jeune Indépendant 

«C’est non pour moi », « Continue de rêver »,
« C’est la chose la plus bête que j’ai lue de la

semaine »… 
Dans une publication sur Instagram et Truth
Social, la plateforme de médias sociaux de
l’ancien président Donald Trump, ce dernier a
suscité ce dimanche de nombreux commen-

taires de la part des internautes.
Le candidat à la Maison-Blanche a ainsi parta-
gé une photo juxtaposant la moitié de son

visage avec celui d’Elvis Presley, tout en expli-
quant : « Depuis tant d’années, les gens disent
qu’Elvis et moi nous ressemblons. Maintenant,
cette photo circule partout.  Qu’en pensez-

vous ? »

Des précédents
Cette comparaison inattendue entre l’homme
d’affaires et la star du rock a déclenché des
réactions variées sur les réseaux sociaux.

D’autant que Donald Trump n’en est pas à son
coup d’essai : il a une fâcheuse tendance à

faire référence à des personnalités historiques,

comme Nelson Mandela ou La Joconde, poin-
te Business Insider. Parmi les plus de 23.000
commentaires, certains followers ont ainsi
confirmé la ressemblance supposée avec

Elvis, tandis que d’autres ont ridiculisé Donald
Trump en éditant des photos le comparant à
Adolf Hitler et à un oompa loompa (person-
nages de Charlie et la Chocolaterie). « Il a
besoin de demander de l’aide », a également

écrit un autre internaute.

Une campagne « délirante »
Des figures politiques telles que le président
Joe Biden ont également critiqué le comporte-

ment de son prédécesseur, qualifiant sa 
campagne présidentielle des plus « étrange »
et soulignant un comportement « encore pire »
qu’en 2020 de la part de l’homme d’affaires.
Ben Meiselas, cofondateur du comité d’action
politique anti-Trump MediasTouch, s’est égale-
ment exprimé à ce sujet : « [Cela] permet aux
gens de voir enfin à quel point la campagne de

Trump est délirante ». 
L’ancien président âgé de 77 ans, banni des
plateformes Meta après l’assaut du Capitole, a
récemment retrouvé son accès pour ne pas
entraver la campagne présidentielle de 2024.

•  Le nouveau 
« gourou » devra

atteindre un état de
pure illumination

numérique

Usa
donald trump pense qu’il ressemble à elvis Presley,

les internautes se déchaînent
••sur les réseaux sociaux, l’ancien président des etats-unis a posté un montage de son 

visage et de celui de la star du rock

Surfer sur Internet depuis une îledéserte : un job de rêve à 10.000 eurosla semaine

LE SAVIEZ VOUS J Indépendant
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la tétrataénite, un métal spatial qui 
pourrait révolutionner la technologie moderne
les météorites peuvent contenirdes métaux précieux et desindices géologiques sur la forma-tion de notre planète. Il y a plusieursmilliers d’années, déjà, nos ancêtres lesappréciaient pour leur concentrationen fer et en nickel, qui servaient à for-ger des outils et des armes. L’exemplele plus célèbre est le poignard en ferretrouvé dans la tombe du pharaonégyptien Toutânkhamon.En sachant cela, on comprend mieuxpourquoi, le 29 juin 1966, une équipedu Muséum national d’histoire naturel-le s’était rendue dans la commune fran-çaise de Saint-Séverin (Charente). Ils’agissait de prélever des échantillonsde roche, deux jours après qu’unemétéorite s’est écrasée sur le sol d’unsentier pédestre.Plus de deux décennies plus tard, desgéologues, en examinant ces débris, ontfait une découverte incroyable, détaillele magazine américain Popular Mecha-nics, dans un article publié le 22 août.Ils ont pris conscience que cette boulede roche spatiale contenait un métalrare, en minuscule quantité : la tétra-taénite. Ce dernier n’avait été identifiéque peu de temps auparavant.Le spécimen trouvé sur la météoritemesurait environ 40 micromètres dediamètre : la largeur d’un cheveuhumain, indique le média américain. Ilpourrait toutefois révolutionner notretechnologie moderne.La Chine produit 70 % des terresrares du mondeUn jour, ce métal pourrait contribuer àl’élaboration de nos sous-marinsnucléaires, de nos véhicules élec-triques, de nos avions de combat, denos appareils domestiques ou encorede nos iPhone, détaille le site d’infor-mation.Le nom de la tétrataénite lui a été attri-bué en raison de sa forme et de sa com-position. Ce métal dispose d’une struc-ture tétragonale composée de taénite.Un tel alliage s’obtient au moment où lenickel se combine avec le fer. Il est sem-blable aux métaux des terres rares quisont indispensables à la production desaimants puissants qui alimentent nosappareils : les batteries des véhicules

électriques, le matériel essentiel auxinfrastructures d’énergies renouve-lables, et même certaines armes."Les terres rares figurent parmi [lesressources] vitales à l’industrie et à latechnologie, a réagi Ariel Cohen, cher-cheur principal à l’Atlantic Council (unthink tank américain spécialisé dansles relations internationales), dans lescolonnes de Popular Mechanics. Cesont des composants clés de l’informa-tique et de toutes les nouvelles techno-logies qui alimentent ou soutiennent latransition énergétique."Problème, l’extraction de ces métauxn’a lieu que dans certains endroits dumonde. Le travail qui est lié est difficile,dangereux et nocif pour l’environne-ment. Par ailleurs, la Chine – quicontrôle 70 % de la production mon-diale – a décidé réduire l'approvision-nement en métaux et terres rares desÉtats-Unis et de l'Europe, en réponseaux limitations imposées par ces der-niers sur certaines puces et compo-

sants électroniques.Une grande découverte à l’universitéde CambridgeLa tétrataénite, en dépit de son immen-se promesse, avait été jugée trop rare(puisqu’on n’en trouve que sur lesmétéorites) pour être utile... jusqu’àl’an dernier. Lindsay Greer, professeurde science des matériaux à l’universitéde Cambridge (Angleterre), et ses col-lègues ont annoncé, à l’automne 2022,avoir réussi à synthétiser le matériauxen laboratoire, comme l'explique Popu-lar Mechanics.Pour ce faire, les experts ont chauffécertains minéraux à une températured’environ 1 443 °C. Ensuite, ils sontparvenus à créer un métal semblable àcelui que l’on trouve dans les météo-rites. La version obtenue en laboratoire

possède des propriétés magnétiquesproches de celles des minéraux deterres rares, dont le dysprosium, lepraséodyme et le néodyme. Un jour,cette tétrataénite magnétique pourraitdonc se substituer à eux, afin d’alimen-ter nos appareils.La découverte faite par Lindsay Greerarrive à point nommé. La demandeconcernant les produits issus desterres rares ne fait que croître. Ils figu-rent parmi les ressources les plusrecherchées sur Terre, souligne le men-suel. D’après le ministère américain del’Énergie, cette demande mondialedevrait augmenter de 400 % lors desprochaines décennies.

Des scientifiques bravent
le danger pour étudier
l'écosystème du
Groenland, en péril face
au réchauffement
climatique
le CNrs lance une expédition pourexplorer les fjords isolés du Groen-land, encore très peu étudiés. Organi-sée par l'initiative française Greenlan-dia et dirigée par des bénévoles, elle aplus précisément pour objectif decomprendre les effets du changementclimatique sur le fjord Scoresby.Surplombé par des montagnes ennei-gées et des terres rougies, le voilierKamak se fraie un passage entre lesicebergs du Scoresby Fjord au Groen-land, avec à son bord des scientifiquesvenus étudier un écosystème en péril.La station de recherche de SummitCamp a enregistré son mois de juilletle plus chaud au sommet de la calotteglaciaire du Groenland, accentuant le

sentiment d'urgence des scientifiquesde cette mission en quête de connaissances sur les effets duréchauffement climatique sur cesfjords. "Le risque, c'est la disparitiond'un écosystème complet", dit Eric Marechal, l'un de ces scientifiques,directeur de recherche au Centrenational de la recherche scientifique(CNRS) et spécialiste des microalguesprésentes dans la neige et la glace,présent sur le voilier.Scoresby Fjord, plus grandensemble de fjords du mondeEmprisonné onze mois sur douze parla glace, le Scoresby Fjord, plus grandensemble de fjords du monde, conserve une large partie de ses mystères. Outre le danger de heurterdes icebergs, qui représentent parendroits jusqu'à la moitié de la surface de la vallée glaciaire, la mission scientifique est aussi arméepour faire face à la présence d'ourspolaires.

La "black mass", lematériau sur lequelrepose en partie l'avenirde l'industrie desbatteries électriques
Alors que les fabricants de voituresélectriques tentent de créer des voi-tures 100 % recyclables pour limiterla pollution de leur industrie, un com-posant bien particulier pourrait lesaider : la "black mass", un matériauobtenu à l'aide de restes d'anciennesvoitures électriques.Deux grands défis touchent actuelle-ment le domaine de la fabrication desvoitures électriques : la pollutionengendrée par le non-recyclage d'unepartie de leurs composants et ladépendance à différents matériaux,alors que la Chine vient de restreindreles exportations de métaux comme legallium. Mais la "black mass", massenoire en français, apparaît commeune solution idéale pour l'Occidentpour contrer ces deux problèmes. Quedésigne ce terme derrière lequel secache peut-être l'avenir de la produc-tion de véhicules électriques ?

Une masse de métaux faite d'anciens moteursLa "black mass" désigne en fait cequ'on obtient lors du recyclage de bat-teries usées ou des restes engendréspar leur fabrication : une masse noire poudreuse delithium, cobalt, nickel... On obtientcette poudre en broyant les batteriesde voitures usées ainsi que les restesproduits en usine et en extrayant leséléments indésirables. Ce matériau recyclé est donc capablede grandement diminuer les besoinsen métaux de l'industrie des véhiculesélectriques, mais pas que : selon Bloomberg citant S&P GlobalCommodity Insights, les matériauxrecyclés constitueront d'ici 2030 15% de la production de lithium, 11%pour le nickel et jusqu'à 44 % pour lecobalt.

En 2022, Lindsay Greer, professeur de science des matériaux à l’université de Cambridge (Angleterre), et ses collègues ont synthétisé sur Terre
un métal d'origine spatiale. Une découverte qui pourrait bien, un jour, révolutionner la technologie moderne.
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Un lymphome est un type decancer qui affecte le systèmelymphatique. Ce dernier estcomposé de ganglions lymphatiques, dela rate, et d'autres tissus lymphoïdes, etjoue un rôle essentiel dans la défense ducorps contre les infections et les mala-dies. "Les lymphomes se formentlorsque les cellules lymphatiques (lym-phocytes) commencent à se développerde manière anormale, explique le PrSteven Le Gouill, hématologue et direc-teur de l'ensemble hospitalier de l'Insti-tut Curie. Ils peuvent se développerdans n'importe quelle partie du corpsoù se trouvent les tissus lymphatiques."Les deux principaux types de lym-phomes sont le lymphome hodgkinienet les lymphomes non hodgkiniens.C'est quoi le lymphome diffus ?"Le terme "lymphome diffus" fait réfé-rence à un lymphome diffus à grandescellules B (LDGCB), qui est un type decancer lymphatique, poursuit le méde-cin. C'est l'un des types le plus fréquentde lymphome non hodgkinien, un can-cer qui affecte le système lymphatique.On compte près de 5000 nouveaux caspar an." Dans le lymphome diffus àgrandes cellules B, les lymphocytes B,qui sont un type de globules blancs res-ponsables de la production d'anticorps,deviennent anormales et se multiplientde manière incontrôlée. Elles entamentainsi la structure anatomique du gan-glion et se propagent. La maladie n'estsouvent pas localisée. Ce lymphomepeut ainsi toucher plusieurs aires gan-glionnaires situés dans différentesrégions du corps, par exemple :Les ganglions lymphatiques périphé-riques (cou, aisselles, aine, bras…).Les ganglions lymphatiques médiasti-naux situés dans la région médiastinale,entre les poumons, derrière le sternum.Les ganglions lymphatiques abdomi-naux, situés dans la cavité abdominale,autour des organes tels que l'estomac,le foie et les intestins.Les ganglions lymphatiques pelviens,situés dans la région pelvienne, près desorganes reproducteurs et du bas-ventre.

Quelles sont les causes d'un lymphomediffus ?Les causes exactes du lymphome diffusà grandes cellules B ne sont pas claire-ment définies. "En revanche, il n'y a pasde prédisposition génétique ou hérédi-taire au développement d'un lymphomediffus." Le risque de lymphome aug-mente généralement avec l'âge. "LeLDGCB est souvent diagnostiqué chezdes adultes de plus de 70 ans, bien qu'ilpuisse affecter des personnes de toutâge et des deux sexes." Les personnesdont le système immunitaire est affaiblien raison de maladies auto-immunes oude traitements immunosuppresseursont un risque accru de développer unlymphome. "Certaines infectionsvirales, telles que le virus d'Epstein-Barr (EBV) et le virus de l'immunodéfi-cience humaine (VIH), ont été associéesà un risque accru de lymphome." Enfin,une exposition prolongée à certainsproduits chimiques ou agents toxiquespeut être associée à un risque accru delymphome diffus, bien que ces liens nesoient pas toujours clairs.Des symptômes très générauxLes symptômes du lymphome diffus àgrandes cellules B sont inconstants et souvent très généraux. Ils compren-nent :Une fièvre non expliquéeDes sueurs nocturnes excessives, sou-vent trempant les vêtements de nuitUne perte de poids significative sansraison apparente"On peut également constater à l'exa-men clinique que certains ganglionssont augmentés de volume, notammentdans le cou, les aisselles ou l'aine",atteste le Dr Le Gouill. "Si le lymphomese propage aux ganglions dans la poitri-ne, cela peut entraîner des problèmesrespiratoires. Des douleurs ou desmasses abdominales peuvent compri-mer les organes."Le diagnostic doit être confirmé parune biopsie d'un ganglion ou d'unautre tissu affecté"Le tissu prélevé lors de la biopsie estexaminé au microscope par un anapa-thologiste pour déterminer la présence

de cellules cancéreuses, le type de lym-phome." Des examens d'imageriecomme un scanner et une tomographiepar émission de positrons (TEP) doi-vent être réalisés pour déterminer lestade, évaluer la taille des ganglionslymphatiques, détecter des masses ouévaluer la présence de lymphome dansd'autres organes. Sur la base de cesinformations, l'équipe médicale peutélaborer un plan de traitement adaptéau stade et aux caractéristiques spéci-fiques du lymphome.Chimiothérapie et immunothérapieen traitementLe traitement du lymphome diffus àgrandes cellules B associe chimiothéra-pie et immunothérapie. La chimiothéra-pie demeure le traitement de premièreligne pour le LDGCB. Elle implique l'uti-lisation de médicaments anticancéreuxqui visent à détruire les cellules cancé-reuses. "En complément, de la chimio-thérapie, on associe une immunothéra-pie ciblant le CD20, une protéine pré-sente à la surface des cellules tumorale,détaille notre interlocuteur. Un anti-corps monoclonal anti-CD20 est donctoujours associé à la chimiothérapiepour traiter le LDGCB." Six à huit cyclessont généralement proposés espacés de15 jours à 3 semaines. Pour les patientsréfractaires à ce traitement (environ20%) ou récidivants, les médecins peu-vent proposer une thérapie cellulaireCAR-T (chimeric antigen receptor T-cell). "C'est une approche innovante quiest basée sur la modification certainescellules immunitaires, les lymphocytesT, du patient qui peuvent alors cibler lescellules cancéreuses."Quel taux de survie ?Les taux de survie pour le lymphomediffus à grandes cellules B (DLBCL)varient en fonction de plusieurs fac-teurs, notamment le stade de la maladie,la réponse au traitement, la santé géné-rale du patient et d'autres caractéris-tiques individuelles. "Pour des patientsâgés de moins de 60 ans, le taux de sur-vie est autour de 85% à 5 ans. Pour despatients âgés de plus de 70 ans, il est de60%."

BIEN-ÊTRE

Le lymphome "diffus" fait référence à un
cancer du système lymphatique. 

BieN-être

Lymphome diffus : symptômes, pronostic,qu'est-ce que c'est ?

Cancer : que signifie laprésence d'une "tache" à l'examen ?

A lA suite d'un examen d'imageriemédicale (échographie, IRM, Tep scan-ner), le médecin vous a parlé d'une"tache" ?Dans le milieu médical, et plus particu-lièrement en oncologie, la présenced'une tache lors d'un examen d'image-rie - tels que des radiographies, desmammographies, des échographies, desscanners ou des IRMs - peut être anxio-gène pour le patient. "Ces anomaliespeuvent être découvertes lors d'un exa-men de dépistage notamment le dépis-tage du cancer du sein, dans le cadred'un parcours de suivi de soins oncolo-giques, ou de manière fortuite lors de laréalisation d'examens dans le cadred'une autre maladie" précise le DrGuillaume Le Bihan, oncologue-radio-thérapeute. Voilà ce que ça peut vouloirdire.Une tache au poumon, foie ou cerveau ?Une "tache" peut être détectée auniveau :Des os : des taches osseuses peuventindiquer des anomalies telles que deslésions, des fractures, des infectionsosseuses (ostéomyélite) ou des méta-stases osseuses provenant d'un cancerprimaire apparu initialement ailleursdans le corps.Du foie. "Elles peuvent alors être asso-ciées à des masses hépatiques, tellesque des kystes, des hépatomes(tumeurs du foie) ou des métastases decancers provenant d'autres organes."Du cerveau : "Des taches cérébralesdétectées à l'aide de l'IRM ou du scan-ner cérébral peuvent être liées à destumeurs cérébrales primaires, desmétastases, des lésions vasculaires oud'autres anomalies."Les taches peuvent également appa-raître au niveau d'autres organes telsque les reins, les organes abdominaux,le tractus gastro-intestinal…C'est quoi une tache ? Un cancer ?"Il s'agit d'un terme générique qui neveut pas systématiquement dire can-cer" rassure le Dr Guillaume Le Bihan. Ilpeut s'agir d'autres anomalies comme :► Des lésions bénignes : certainestaches peuvent être des kystes, desnodules ou d'autres formations qui nesont pas cancéreuses. "Par exemple, unsimple kyste liquide dans le foie ou unnodule bénin dans le sein peut appa-raître comme une tache sur une imagemédicale."► Des fibromes (également appelésléiomyome ou fibromyome) : il s'agit detumeurs non cancéreuses qui se déve-loppent par exemple dans le tissu mus-culaire de l'utérus. "Ces tumeurs sontcomposées de cellules musculaireslisses et de tissu conjonctif."► Des lésions inflammatoires telles quedes granulomes. "Elles peuvent prendrela forme de masse sur des images,notamment dans les poumons."La détection d'une tache sur une imagemédicale peut aussi être interprétéecomme une récidive d'un cancer sansforcément être une métastase.
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télévision
PROGRAMME DU JOUR 

Cinéma Comédie ,Etats-Unis 2010
Mon beau-père et nous

Magazine de société France , 2024
Zone interdite

Film d'aventures
États-Unis - 2010
Prince of Persia : les sables du temps

Comédie
France - 1997
La vérité si je mens !

Comédie - France, 2017
La deuxième étoile

Comédie dramatique
France - 2017
Les grands esprits

Drame France ,2021
De son vivant

Football : D1 Arkema
Lyon / Paris-SG

Film de science-fiction
Italie - 2021
Mondocane

Film d'action Etats-Unis, 2022
Black Adam

Comédie France 2023
Sexygénaires

Série policière
Etats-Unis
New York Unité Spéciale

22 h 55

21 h 00

20 h 55

20 h 55

20 h 55

21 h 00

21 h 05

20 h 50

21 h 20

20 h 50

22 h 16

21 h 00

17 h 50

la chaine 21h03

Série dramatique France ,2023
Saison 1 Épisode 7/8/9
D'argent et de sang
Libérés sous caution, les escrocs décident de
partir faire le tour du monde des casinos. Ils
dépensent au nez et à la barbe du magistrat
Simon Weynachter l'argent de la taxe carbone
usurpé à l'Etat français. L'argent de Fitoussi et
de sa bande ne tarde pas à attirer les membres
du grand banditisme. De son côté, Simon doit
comparaître devant une commission d'enquête
ministérielle pour apporter son éclairage sur
cette affaire qui devient peu à peu un scandale
d'état.

Série humoristique Grande-Bretagne ,2023
Saison 3 Épisode 1/2

Starstruck
Deux ans après leur rupture, Jessie et Tom se
croisent à l'occasion du mariage de Kate et 
Ian. Ils se demandent si leurs sentiments sont
véritablement éteints.
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Alger 16° 11°
Oran 17° 13°
Constantine 13° 4°
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HORAIRES 
DES
PRIÈRES

A N N A B A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:47 12:43 15:41 18:04 19:29

O U A R G L A
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

05:55 12:53 15:58 18:21 19:41

C H L E F
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

06:13 13:09 16:07 18:31 19:55

M O S T A G A N E M
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c h a

06:18 13:14 16:13 18:36 20:00

O R A N
Fadjr Dohr Açr Maghrib I c ha

06:21 13:17 16:16 18:40 20:03

C O N S T A N T I N E
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

05:52 12:48 15:46 18:10 19:34

A L G E R
Fadjr Dohr Açr Maghrib Icha 

06:06 13:02 16:01 18:24 19:49

traFic dE drogUE
à médéa 
un réseau criminel
hors d’état de nuire
la BrigadE de lutte contre le trafic
de drogue relevant de la police
judiciaire de Médéa est parvenue à
mettre hors d’état de nuire un réseau
criminel composé de quatre individus,
spécialisé dans le commerce et la
diffusion de stupéfiants et de
substances psychotropes, selon un
communiqué de la sûreté de wilaya de
Médéa. L’opération d’arrestation des
criminels a été menée à la suite
d’informations reçues par les éléments
de la brigade sur l’un des suspects
s’adonnant au commerce illicite de
drogues et de substances psychotropes
dans la ville de Médéa. Après quoi un
plan de surveillance a été mis en place
ayant permis d’appréhender le suspect
en flagrant délit de vente de
comprimés hallucinogènes dans l’un
des quartiers du centre-ville.
L’élargissement de l’enquête menée
en coordination avec le tribunal
territorialement compétent a abouti à
l’arrestation de trois autres suspects
appartenant au même réseau criminel
et à la perquisition de leurs domiciles,
où il a été procédé à la saisie de 543
capsules de substances psychotropes,
27 comprimés de drogue dure, une
somme d’argent d’un montant de
1.022.500 DA provenant des produits
du trafic de ces poisons, deux voitures
de tourisme utilisées dans le transport
et à la distribution de la drogue.
A l’issue des procédures d’enquête,
les suspects ont été déférés devant le
tribunal territorialement compétent
pour les chefs d’inculpation de
détention illégale de substances
psychotropes et de drogues dures en
vue de la vente, stockage et transport
par la bande criminelle. Nabil B.

ces deux personnages sont
perçus de plus en plus
chez leurs sponsors

comme des boulets, des obs-
tacles aux plans échafaudés à
Washington, car l’équipe Biden
qui s’apprête à se lancer dans
une année électorale ne peux
plus se permettre les désidératas
de trublions désormais encom-
brants. Les cuisantes défaites
tant de Zelensky que de Neta-
nyahu renseignent sur une volon-
té pathologique de déni de la réa-
lité et l’entêtement à garder un
cap même s’il est loin de garan-
tir l’échec patent de leurs straté-
gies. Et c’est le cas avec
l’exemple ukrainien.
D’ailleurs, les experts améri-
cains qu’on ne peut pas qualifie
de russophiles puisqu’ils sont du
côté des conservateurs, accusent
l’administration américaine
d’avoir retardé le conflit en
Ukraine même au péril de ce der-
nier. Ainsi, ils ont fait le pronos-
tic d’une défaite prochaine de
Régime Zelensky. Ces analystes
sont convaincus que l’Ukraine
ne peut pas gagner la guerre
militairement et que dans un ave-
nir proche, Kiev sollicitera Mos-
cou pour des négociations. 
Pour ces derniers, Kiev n’est
même pas sûre d’obtenir une vic-
toire à la Pyrrhus : au risque de
perdre la guerre puisqu’ils se
battent jusqu’au dernier Ukrai-
niens, les affidés de Zelensky
savent pertinemment qu’ils ne
pourront jamais récupérer les ter-
ritoires de la Novorossyia ni
garantir l’adhésion de leur pays à
l’Otan. La fin des hostilités per-
mettra tout au plus de sauver ce
qui reste de l’Ukraine. 
Ainsi, dans le contexte de
l’échec de la contre-offensive
ukrainienne, de l’arrêt des com-
bats et du risque élevé de son
escalade jusqu’au conflit entre
États nucléaires, les gouverne-
ments occidentaux préconisent
de plus en plus une solution
diplomatique rapide au conflit
entre Moscou et Kiev. Les États-
Unis et leurs alliés veulent ame-
ner l’Ukraine à entamer des
négociations de paix avec la
Russie, même si c’est Moscou
qui dicte ses conditions. Mais
cette option n’est pas pour arran-
ger les affaires du président
ukrainien.

ZElEnSky SacriFiE
ZaloUjny

Signe de la perte de contrôle de
Zelensky et de sa fuite en avant,
le changement à la tête de l’état-

major de son armée. Kiev a
annoncé, jeudi, le remplacement
de son chef d’état-major, le
général Valeri Zaloujny. Militai-
re déchu depuis l’échec de la
contre-offensive lancée par Kiev
cet été, le désormais ex-chef
d’état-major entretenait une riva-
lité de plus en plus toxique qui
l’opposait à Zelensky.
Le nouveau commandant en chef
des forces ukrainiennes, Olek-
sandr Syrsky, s’est lancé dans
une propagande, chère à
Washington, en appelant ce ven-
dredi au «perfectionnement» de
l’armée pour que l’Ukraine puis-
se gagner la guerre. 
Et il faut dire que ces derniers
changements font partis des
manœuvres de Zelensky de cou-
per l’herbe sous le pied de ses
concurrents politiques, fussent-
ils des hauts gradés de son armée
et même aux dépens des résultats
sur le terrain. Car, les défaites
ukrainiennes sur le champ de
bataille, la transition du conflit
vers une guerre d’usure et l’ag-
gravation des problèmes écono-
miques et sociaux ont ébranlé la
conviction des élites et de la
population ukrainiennes de
gagner le conflit face à la Russie.
En Ukraine, tout le monde a
commencé à prendre conscience
du manque de perspectives
découlant des combats.
Pour leur part, des journalistes
du quotidien français Le Monde
sont convaincus que la situation
en Ukraine s’aggrave et devien-
dra bientôt catastrophique. Les
militaires ne veulent pas se battre
jusqu’au dernier Ukrainien. Les
élites réfléchissent à leur avenir.
De plus en plus de responsables
ukrainiens souhaitent rejeter la
responsabilité des pertes sur leur

commandant en chef, le prési-
dent Zelensky.

Un noUVEaU riVal
politiqUE ?

Et c’est ce qui explique le limo-
geage du général Valeri Zalouj-
ny. Ce dernier à l’instar de l’un
des principaux leaders de l’opi-
nion publique ukrainienne, Ares-
tovitch, ont envoyé des messages
à l’Occident sur l’impasse dans
laquelle se trouve l’Ukraine et la
nécessité de décisions inhabi-
tuelles. Tous font allusion à la
nécessité de pourparlers de paix.
C’est ce qui a exacerbé les rela-
tions entre Zelensky et Zaloujny.
Des rumeurs qui ont couru à
Kiev depuis la rencontre entre le
président ukrainien et son ex-
chef d’état-major le lundi 29 jan-
vier ont prédit le divorce entre le
chef de l’Etat et Zaloujny. La très
attendue contre-offensive,
menée par les forces de Kiev
avec les armes livrées par leurs
alliés occidentaux n’a pas abouti
à la percée espérée à travers les
lignes russes et n’a permis de
récupérer que peu de territoires.
Le commandant ukrainien avait
ignoré les conseils de ses homo-
logues américains de concentrer
ses forces dans le Sud, ce qui,
selon lui, aurait pu entraîner des
pertes bien plus importantes. Les
divergences entre les deux
hommes avaient atteint leur
paroxysme en raison d’un désac-
cord sur le nombre de soldats
que l’Ukraine doit mobiliser
cette année. De plus, Zelensky le
considère aussi comme un rival
depuis que l’entourage de Zalou-
jny a commandé des sondages
pour tester l’éventualité d’une
entrée en politique. 

L’Occident, las de Zelensky et de
ses désidératas irréalisables est-il
en train de préparer un outsider
pour remplacer l’acteur devenu
chef d’Etat ? Le casting est capi-
tal pour réussir le changement de
l’équipe à la tête de l’Ukraine, le
timing l’est tout aussi. En limo-
geant Zaloujny, Zelensky prépa-
re sans le savoir peut-être celui
qui lui succédera pour solder un
passif trop couteux pour les
Ukrainiens et leurs sponsors
occidentaux. 
C’est le destin auquel fatalement
son autre compatriote, le crimi-
nel de guerre Benyamin Neta-
nyahu.

Mahmoud Benmostefa

danS le prolongement de la
récente tenue, à Alger, les 29 et 30
janvier, des travaux de la 17e ses-
sion de la Conférence de l’Union
parlementaire des États membres
de l’OCI, Constantine s’apprête à
accueillir, les 15 et 16 février en
cours, les travaux des commissions
exécutive, économique et écolo-
gique de l’Union parlementaire de
l’organisation islamique.
Une réunion de coordination a été
présidée, jeudi, au siège de la
wilaya, par le chef de l’exécutif,
Abdelkhalek Sayouda en présence
des différents intervenants pour
préparer cet événement auquel
prendront part les membres de
plusieurs délégations de pays
membres de l’organisation

islamique. Des instructions ont été
données aux différents acteurs
pour mettre en place tous les
moyens, notamment logistiques,
nécessaires afin de réussir ce ren-
dez-vous.
Une attention particulière semble
être accordée, comme c’est de cou-
tume à l’approche d’événements
nationaux ou internationaux héber-
gés par la capitale de l’Est, à la
propreté et à l’environnement de la
cité antique.
Un programme touristique sera
d’ailleurs élaboré pour réussir une
tournée à laquelle prendront part
les hôtes «musulmans» de la ville
des ponts, apprend-on du cabinet
du wali.

Amine B.

constantine 

Virée touristique
pour les membres de l’OCI

le Président ukrainien limoge son chef d’état-major

ZELENSKY, UN FIASCO
POUR L’OCCIDENT

Et si le parallèle entre l’Ukraine et Israël dépassait la question du soutien occidental militaire et financier
pour se confondre dans la même impasse politique de leurs dirigeants respectifs : Volodymyr Zelensky

et Benyamin Netanyahu ? Outre le fait qu’ils soient tous les deux de confession juive, et que tous les deux
soient également ukrainiens (Nehanyahu est originaire d’Ukraine), c’est le suicide politique dans lequel

ils sont en train de faire plonger leurs entités qui les rapproche plus que jamais. 


